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Atualmente, a pro-
dução de biogás no 
Brasil pode ser qua-
lificada como margi-
nal. O país gera 4,4% 
de sua capacidade. 
São 934 usinas pro-
duzindo anualmente 
3,5 bilhões metros 
cúbicos. Se estives-
se utilizando a sua 
real capacidade, que 
chega a 78 bilhões 
de m3, seria pos-
sível gerar mais de 
798 mil empregos e 
retirar da atmosfera 
642 milhões de to-
neladas de gases de 
efeito estufa.
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O Conselho de Seguran-
ça da ONU finalmente 
conseguiu chegar a um 
acordo para pedir uma 

pausa humanitária em Gaza. 
Nesta quarta-feira, foi um 
texto proposto por Malta que 
foca na situação das crianças 
e acabou obtendo os votos 
suficientes.

Apesar de pedir a pausa, a 
resolução não faz um apelo 
pelo fim de hostilidades, como 
queria o Brasil. Os russos consi-
deraram o documento “fraco”. 
Imediatamente após a apro-
vação, o governo de Benjamin 
Netanyahu deixou claro que 
não vai cumprir o que o texto 
pede.

No total, 12 dos 15 países do 
grupo apoiaram o texto, entre 
eles o Brasil — os EUA, a Rússia 
e o Reino Unido optaram pela 
abstenção.

Para o Ministério das Rela-
ções Exteriores de Israel, não 
há lugar para as medidas pro-
postas enquanto os reféns es-
tiverem sendo mantidos pelo 
Hamas.

O embaixador de Israel na 
ONU, Gilad Erdan, disse que 

a resolução está “desvincula-
da da realidade”. “A estratégia 
do Hamas é deteriorar deli-
beradamente a situação hu-
manitária na Faixa de Gaza e 
aumentar o número de vítimas 
palestinas para fazer com que a 
ONU e o Conselho de Seguran-
ça detenham Israel. Isso não 
acontecerá. Israel continuará 
a agir até que o Hamas seja 
destruído e os reféns sejam 
devolvidos”, disse;

“É lamentável que o Conse-

lho de Segurança continue a ig-
norar e se recuse a condenar ou 
mesmo mencionar o massacre 
realizado pelo Hamas em 7 de 
outubro”, afirmou embaixador 
de Israel na ONU, Gilad Erdan.

Acordo após 40 dias 
A guerra em Gaza vem sendo 

acompanhada por uma pro-
funda crise diplomática, com 
potências rachadas sobre 
como lidar com a situação.

Depois de 40 dias de confli-

tos, no entanto, essa foi a pri-
meira vez que o órgão máximo 
das Nações Unidas chegou a 
um acordo, ainda que sem o 
voto de americanos e russos.

Além de uma pausa hu-
manitária, o texto pede que 
acesso seja dado para que aju-
da chegue à população civil, 
principalmente para crianças. 
Além disso, a resolução pede 
que os reféns israelenses sob 
o controle do Hamas sejam 
liberados.

Pelas regras da ONU, uma 
resolução do Conselho tem po-
der vinculante. Não se trata 
de um voto simbólico — mas 
Israel, por décadas, vem cole-
cionando violações a decisões 
do colegiado.

A esperança hoje é que, ao ser 
aprovada, a resolução coloque 
pressão sobre Israel e sobre 
seus aliados para que haja uma 
mudança no comportamento 
de Tel Aviv.

ONU aprova resolução que pede libertação de reféns e pausa humanitária em Gaza

DIVULGAÇÂO

Conselho da ONU aprova 
pausa humanitária em Gaza

Posição de Israel
Durante a reunião, o embai-

xador de Israel nem sequer 
esteve presente. Sua delega-
ção apenas disse que Hamas 
não vai atender ao pedido da 
resolução de soltar os reféns e 
lamentou que o Conselho até 
agora não tenha condenado os 
massacres do grupo palestino.

Segundo Israel, a crise é 
“culpa do Hamas”. A versão do 
governo de Netanyahu é que 
houve roubo de ajuda huma-
nitária e que teriam sido os 
palestinos quem se recusaram 
a receber combustível para os 
hospitais. Além disso, o governo 
israelense acusa o Hamas de 
ter transformado o hospital de 
Al Shifa numa “bases militar”.

Para a delegação, o texto 
aprovado não faz nada para 
melhorar a situação da popu-
lação civil e deixou claro que 
Israel não tem opção: irá con-
tinuar até destruir o Hamas e 
recuperar os reféns. A guerra, 
segundo eles, terminaria se o 
Hamas se entregasse e liber-
tasse os reféns.

O embaixador palestino na 
ONU, Riyad Mansour, lamen-
tou o comportamento de Israel. 
“Eles acabam de anunciar que 
não irão cumprir. O que po-
demos fazer?”, disse. Para o 
diplomata, o texto deveria ter 
pedido um cessar fogo, o que 
não ocorreu. “Israel considera 
todos os palestinos como ter-
roristas. Eles querem comple-
tar o Nakba”, afirmou.

Apesar de pedir a 
pausa, a resolução 
não faz um apelo 
pelo fim de 
hostilidades, como 
queria o Brasil
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Pódio

Messi e Suárez se reencontram em clássico  

CRAQUES  

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Eles fizeram história no 
futebol mundial quando 
atuaram juntos pelo Bar-
celona e, nesta quinta-feira 
(16), vão travar um duelo 
particular quando a Argen-
tina entrar em campo para 
enfrentar o Uruguai pelas 
Eliminatórias Sul-America-
nas para a Copa do Mundo 
de 2026. Protagonistas de 
suas seleções, Messi e Su-
árez terão o peso de uma 
atração à parte neste con-
fronto.

Capitão da seleção ar-
gentina, o camisa dez é o 
maior artilheiro da compe-
tição. A marca foi alcançada 
após Messi balançar a rede 
duas vezes contra o Peru. 
Com 31 gols, ele desbancou 
justamente o centroavante 
Suárez (29).

A rivalidade ganha corpo 
pela amizade que os dois 
atletas carregam desde 
os tempos em que foram 
parceiros no Barcelona. Em 
grande fase no Grêmio, Suá-
rez comentou sobre o duelo 
com o amigo Messi.“Conversamos(com o 

Messi) e ele estava muito 
feliz. Sempre me pergunta-
va sobre a seleção e estava 
muito satisfeito por ter sido 
eleito o melhor do mundo 
mais uma vez. Enfrentá-lo 
é sempre muito bom”, co-
mentou Suárez.Ex-companheiros do Bar-

celona, eles têm planos de 
dividir o ataque do Inter 
Miami, na próxima tem-
porada, nos Estados Uni-
dos. O jogo desta quinta, 
no estádio La Bombonera, 
em Buenos Aires, pode ser 
um dos últimos confrontos 

entre os artilheiros nesta 
competição.Apesar de protagonis-

tas, Messi e Suárez vivem 
momentos diferentes em 
suas seleções. Enquanto 
o meia-atacante ostenta 
a condição de intocável na 
equipe comandada por Lio-
nel Scaloni, Suárez briga por 
uma vaga de titular no setor 
ofensivo com Darwin Nuñez.

Além da tradição das duas 
seleções, o jogo coloca em 
campo também as duas 
equipes de melhor campa-
nha nas Eliminatórias até 
aqui. A Argentina aparece 
como líder isolada, venceu 
seus quatro compromissos 
e contabiliza 12 pontos. Já 
os uruguaios, têm a mesma 
pontuação do Brasil (sete 
pontos), mas ocupam a se-
gunda colocação pelos cri-
térios de desempate.

Messi e Suárez vão jogar clássico por suas seleções pelas Eliminatórias 
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A Seleção Brasileira entra em campo contra a Colômbia pela quinta rodada 
das Eliminatórias Sul-Ame-
ricanas da Copa do Mundo 
2026. A partida será reali-
zada na noite desta quinta-
-feira (16), às 20h (horário de 
Manaus), no estádio Metro-
politano de Barranquilla, na 
Colômbia.O Brasil está na terceira 

colocação na tabela de clas-
sificação, com sete pontos 
somados em quatro par-
tidas. Foram duas vitórias, 
contra a Bolívia (5 a 1) e 
Peru (1 a 0), um empate 
contra a Venezuela (1 a 1) e 
uma derrota para o Uruguai 
(2 a 0). A Argentina lidera, 
com 12 pontos e 100% de 
aproveitamento, seguida 
pelo Uruguai, com a mesma 
pontuação do Brasil.
Esboço do time O técnico Fernando Diniz 

começou a esboçar a equipe 
titular da seleção brasileira 
para enfrentar a Colômbia, 
em Barranquilla. No treino 
realizado nesta quarta-feira 
(15) na Granja Comary, em 
Teresópolis, as principais 
novidades foram as entra-
das do volante André e do 
atacante Gabriel Martinelli, 
que devem ocupar, respec-
tivamente, os lugares de Ca-

Em Tempo

Brasileiros aguardam para ver futuro ataque do Real Madrid, formado por Endrick, Vini e Rodrygo na Seleção

Seleção Brasileira vem de dois tropeços contra Venezuela e Uruguai na competição Sul-Americana 

Brasil quer vitória para afastar
fase ruim nas Eliminatórias  

semiro e de Neymar.Além das entradas do 
jogador do Fluminense e 
do Arsenal (Inglaterra), a 
equipe do Brasil deve ter 
mais quatro novidades em 
comparação à equipe que 
foi derrotada pelo Uruguai, 
em Montevidéu, na última 
rodada das Eliminatórias: o 
goleiro Alisson, o atacan-
te Raphinha e os laterais 
Emerson Royal e Renan 
Lodi.

Quem deve realizar uma 
nova função na equipe de 
Fernando Diniz é o atacan-
te Rodrygo, que deve atuar 
centralizado no meio-cam-
po por trás de Vinícius Jú-
nior, que, pelo treino desta 
terça, ocupará a posição 
central do ataque brasileiro.

As seis alterações serão 

por opção do técnico Fer-
nando Diniz, mas também 
por causa de lesões. A co-
meçar no gol: Ederson foi 
cortado, com um problema 
no pé, e Alisson voltará a 
ser titular, a primeira vez na 
era Diniz.Com isso, a Seleção Bra-

sileira deve entrar em cam-
po com: Alisson; Emerson 
Royal, Marquinhos, Gabriel 
Magalhães e Renan Lodi; 
André, Bruno Guimarães e 
Rodrygo; Raphinha, Vinícius 
Júnior e Gabriel Martinelli.Alerta Após empatar com a Ve-

nezuela em 1 a 1 e perder 
de 2 a 0 para o Uruguai nos 
jogos das Eliminatórias para 
a Copa de 2026 realizados 
em outubro, a Seleção Bra-

sileira volta a campo em 
novembro para evitar atingir 
um jejum de vitórias que 
não ocorre desde 2019, ou 
41 partidas.Se não ganhar da Colôm-

bia, pela 5ª rodada das Eli-
minatórias, o Brasil comple-
tará três jogos sem triunfo. 
A última vez que isso acon-
teceu foi entre setembro 
e novembro de 2019, com 
Tite como treinador, quando 
a Seleção completou uma 
série de cinco confrontos 
sem vitória:A sequência ruim terminou 

quatro dias depois da derrota 
no clássico para a Argentina, 
em 19 de novembro, com uma 
vitória de 3 a 0 sobre a Coreia 
do Sul, em amistoso na cidade 
de Abu Dhabi, nos Emirados 
Árabes Unidos.

Após a Copa do Mundo de 
2022, no Catar, sob o co-
mando do técnico interino 
Ramon de Menezes, o Brasil 
perdeu de Marrocos por 2 
a 1 e de Senegal por 4 a 2, 
em amistosos, mas entre 
esses encontros houve uma 
vitória de 4 a 1 sobre Guiné.Com DinizFernando Diniz foi anun-

ciado como treinador da Se-
leção em julho e venceu os 
dois primeiros jogos pelas 
Eliminatórias, 5 a 1 na Bolívia, 
em Belém, e 1 a 0 sobre o 
Peru, em Lima, ambos em 
setembro. Depois houve o 
empate por 1 a 1 com a Vene-
zuela, em Cuiabá, e a derrota 
de 2 a 0 para o Uruguai em 
Montevidéu, em outubro.

O Brasil ocupa a tercei-

ra colocação na tabela de 
classificação das Eliminató-
rias para a Copa do Mundo 
de 2026, com sete pontos, 
atrás do Uruguai, que ganha 
no saldo de gols, e da Ar-
gentina, que tem 12 pontos 
e 100% de aproveitamento. 
Na próxima terça-feira (21) 
os argentinos serão os rivais 
da Seleção no Maracanã, no 
Rio, às 20h30 (de Manaus), 
pela 6ª rodada.Os seis primeiros, de dez 

participantes e após 18 ro-
dadas no sistema por pontos 
corridos das Eliminatórias 
da América do Sul, garantem 
a classificação para a Copa 
que será nos EUA, México 
e Canadá. O sétimo jogará 
uma repescagem mundial, 
em março de 2026, em local 
a definir.
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ao Dia da Consciência Negra

Apresentação é composta de músicas que fazem alusão às raízes africanas

DIVULGAÇÃOO Coral Jovem do Li-ceu de Artes e Ofí-cios Cláudio San-toro traz ao Teatro 
da Instalação o espetáculo 
“Afro Music”, que home-
nageia o Dia da Consciên-
cia Negra. A apresentação 
acontece nesta quinta-feira 
(16), às 19h, e tem entrada 
gratuita.O Dia da Consciência Ne-

gra, instituído no dia 20 de 
novembro, é uma impor-
tante data para o contexto 
cultural afro-brasileiro, em 
reconhecimento à ascen-
dência africana na consti-
tuição social, interracial, re-
ligiosa e cultural das nações.

Com musicalidade carac-
teristicamente africana e 
um trabalho vocal linguis-
ticamente diferenciado, a 
proposta do concerto con-
templa a agregação de ins-
trumentos percussivos, in-
dumentárias coloridas para 

Em Tempo

Coral Jovem do Liceu de Artes e Ofícios 

Cláudio Santoro homenageia o Dia da Cons-

ciência Negra com espetáculo “Afro Music” 

para o público, com músicas 
afro-brasileiras, que trazem 
raízes e até mesmo dialetos 
africanos, para representar 
essa data tão importante e 

garantir que não nos esque-
çamos da nossa história”, 
declarou Gabriel Freitas, 
integrante do Coral Jovem 
do Liceu, sobre a relevância 

do repertório do concerto.
O Liceu Cláudio Santoro é 

uma escola de artes gratuita 
implementada pelo Gover-
no do Amazonas, por meio 

da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, que traz 
a democratização do ensino 
de artes como música, dan-
ça e teatro.

os cantores, coreografia e 
simbolismos representati-
vos no cenário.“É um show idealizado 

com muito amor e carinho 

Ruivinha de Marte lança novo 
single ‘Bloqueia o Coração’
A cantora e influencer Rui-

vinha de Marte lança um novo 
single. Intitulado ‘Bloqueia o Co-
ração’, ela inova em um novo 
gênero musical voltado para o 
romantismo. A música é uma 
seresta composta por Dieguinho 
Azevedo e Glauciane Guimarães, 
produzida por Vittinho no Beat 
e Atlas Productionse e editada 
pela Três Sons editora e grava-
dora digital.Para Ruivinha de Marte, o novo 

single representa um novo mo-
mento em sua carreira e um 
divisor de águas.”Essa música 
é muito importante pra minha 
carreira, nesse momento, por-
que é uma pegada diferente de 
tudo que eu já fiz. Eu trabalhava 
no funk, porém, quis migrar pra 
um ritmo musical, no caso a 
seresta, pra valorizar mais minha 
voz, com essa pegada mais ro-
mântica. Vai ser bem interessan-
te lançar ‘Bloqueia o Coração’ e 

ver o retorno do público. Eu
já fiz outras parecidas, mas 

nenhuma 100% seresta. Estou 
torcendo que o público também 
abrace essa ideia e seja sucesso”, 
afirma a cantora.Ruivinha de Marte é nova 

aposta da Fly Produções, co-
mandada pelo empresário Mar-
celo Lins, conhecido por atuar no 
mercado de entretenimento do 
Norte do país com a Passe Fly 
e Ingressos Fly. “Estamos muito 
otimistas com esta nova aposta 
e acreditamos que a Ruivinha vai 
realizar grandes feitos no Brasil, 
tudo isso com nosso suporte e 
orientação”, afirma Lins.

‘Bloqueia o Coração’ estará 
em breve em todas as plata-
formas digitais e no YouTube 
com direito a clipe e participação 
especial de Eddu Oliver, influen-
cer manauara conhecido por 
participar da Casa da Barra de  
Carlinhos Maia.

MÚSICA 

Música representa novo momento na carreira da cantora e influencer

Os três ganhadores foram premiados com de R$ 15 mil, R$ 10 mil e R$ 5 mil

Conheça vencedores do 1º Festival 
Gospel de Artes de Manaus
Com uma programação intensa, 

de quinta (9) até o sábado (11), o 1º 

Festival Gospel de Artes de Manaus 

– FEGAM encerra as atividades com 

saldo positivo e três talentos da 

música gospel premiados. Em pri-

meiro lugar, Jeconias Santos, em 2º 

Jackson Nogueira e em 3º Waliston 

Albert, premiados com de R$ 15 mil, 

R$ 10 mil e R$ 5 mil, respectiva-

mente. A programação aconteceu 

na Casa de Praia Zezinho Corrêa, na 

Ponta Negra, zona Oeste da capital 

amazonense.A cada noite de FEGAM, 10 candi-

datos subiram ao palco para tentar 

classificação em cinco vagas/noite. 

Os dez selecionados na quinta e 

sexta-feira subiram ao palco nova-

mente no sábado, para a grande final.
Nas noites de quinta e sexta-

-feira, o público conferiu mostras 

de danças ministeriais com várias 

companhias. No sábado, foi a vez do 

teatro trazendo a esquete Família. 

Em seguida, atrações musicais com 

música instrumental em formatos 

especiais abrilhantaram o Festival 

Gospel de Artes de Manaus.
A performance de Harpa com a 

musicista, Diana Todorova , encan-

tou a platéia que nunca tinham visto 

e escutado o som de harpa , a perfor-

mance deixou o público encantado.
Já no sábado, o teatro executa-

do pelos artistas da Casa de Arte 

Plano Perfeito, com tema Família 

trouxe momentos de muita reflexão 

ao público presente, segundo Maria 

de Fátima.“Realmente, as famílias se encon-

tram separadas dentro de casa, o 

DIVULGAÇÃO
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trabalho, ou a falta de tempo, 
ou as redes sociais tem afastado 
a comunhão entre muitas famí-
lias”, comentou um espectador.

Segundo a presidente da As-
sociação Movimento por Cristo, 
a cantora, gestora cultural e 
produtora do evento, Jôci Car-
valho, o público, os artistas e 
todos os envolvidos puderam 
experienciar um evento memo-
rável, agradável e bem familiar.

“Foi tudo lindo, melhor do que 
planejamos”, disse orgulhosa.

Ainda segundo ela, durante 4 
meses a equipe da organização 
trabalhou intensamente.

“Sei que temos muito a desen-
volver, afinal, este é o primeiro 
evento nesta proposta cultural 
e, para nós o saldo foi altamente 
positivo, pois foi feito com muito 
amor e carinho”, comenta, Jôci 
Carvalho.
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País/MundoEstados decretam emergência em 
razão de incêndios no Pantanal

Três raios atingiram a Reserva Particular do Patrimônio Natural  Dorochê e uma propriedade, iniciando os incêndios
FORÇA NACIONAL DE SEGURANÇA PÚBLICA O s governos de Mato 

Grosso e Mato Grosso 
do Sul decretaram si-tuação de emergência 

em razão de incêndios na região 
norte do Pantanal. As medi-
das viabilizam a participação 
do governo federal em áreas 
estaduais por meio da Defe-
sa Civil, além da transferência 
de recursos para as ações de 
combate aos incêndios flores-
tais e municípios atingidos pelo 
desastre. O presidente do Instituto Bra-

sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), Rodrigo Agostinho, 
está em Cuiabá, capital mato-
-grossense, para coordenar 
as ações. O plano de trabalho 
está sendo definido, conjunta-
mente, pelos órgãos federais e 
estaduais. Para Agostinho, o trabalho 

integrado é essencial para ter 

Em Tempo

Ibama e o ICMBio haviam anunciado reforço 
de brigadistas e aviões

de Mato Grosso do Sul. Serão acrescidos à estrutu-
ra de enfrentamento dois he-
licópteros para transporte de 
brigadistas, quatro pás carre-
gadeiras, seis barcos e kits de 
internet satelital.O Ibama e o Instituto Chico 

Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio) já ha-
viam anunciado reforço de bri-
gadistas e aviões para a região, 
onde atuam desde julho. No 
total, 299 brigadistas e servido-
res federais estão no Pantanal. Causas Em 21 de outubro, três raios 

atingiram o Parna do Pantanal, 
a Reserva Particular do Patri-
mônio Natural  Dorochê e uma 
propriedade particular próxima, 
dando início a incêndios. Desde 
janeiro, o governo federal se 
planeja para a prevenção e o 
combate a incêndios no bioma. 
Em maio, foi lançado o Plano de 
Ação para o Manejo Integrado 
do Fogo no Pantanal. A iniciativa 
teve participação de represen-
tantes da sociedade civil e dos 
Estados de Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul. O plano resultou em ações de 

prevenção para evitar o even-
tual espalhamento do fogo, 
como as queimas prescritas. 
As atividades foram realizadas 

um bom resultado. “Sabemos 
que, enquanto área atingida, é 
muito menor que em 2020, mas 
o Pantanal surpreende. Todo 
fogo no Pantanal precisa de 
atenção. Não é algo simples, por 
isso, vamos trabalhar juntos”, 
afirmou, em comunicado. 

O decreto de Mato Grosso, pu-
blicado na terça-feira (14), tem 
vigência de 60 dias e é um reforço 
a outra medida que determinou a 
prorrogação do período proibitivo 
para queimadas no estado até 30 
de novembro, para atender uma 
exigência do governo federal no 
pedido de apoio para combate 
aos incêndios. O documento cita as con-

dições climáticas adversas 
– estiagem prolongada, altas 
temperaturas, ondas de calor, 
umidade do ar baixa e ventos 
intensos – que favorecem a 
ocorrência de incêndios. A si-
tuação também traz agravos 
à saúde, sobretudo de idosos 
e crianças. Em Mato Grosso, as chamas 

se concentram no Parque Na-
cional (Parna) do Pantanal, na 
Reserva Particular do Patrimô-
nio Natural (RPPN) Dorochê, 
nos parques estaduais Encon-
tro das Águas e Rio Negro e 
em propriedades particulares. 
A preocupação é com o avanço 
de incêndios para a região norte 

Catar negocia acordo entre Hamas 
e Israel para liberar reféns
Mediadores do Catar tentam 

negociar um acordo entre o Ha-
mas e Israel, na quarta-feira (15), 
que inclui a libertação de cerca de 
50 reféns civis de Gaza em troca 
de um cessar-fogo de três dias, 
disse à Reuters uma autoridade 
informada sobre as negociações.

O acordo em discussão, que 
foi coordenado com os EUA, 
também prevê que Israel liberte 
algumas mulheres e crianças pa-
lestinas das prisões israelenses e 
aumente a quantidade de ajuda 
humanitária permitida em Gaza, 
disse a autoridade.Isso marcaria a maior liber-

tação de reféns mantidos pelo 
Hamas desde que o grupo inva-
diu a fronteira de Gaza, atacou 
partes de Israel e levou reféns 
para o enclave.O Hamas concordou com as 

linhas gerais desse acordo, mas 
Israel não concordou e ainda está 
negociando os detalhes, disse a 
autoridade.

Não se sabe quantas mulhe-
res e crianças palestinas Israel 
libertaria de suas prisões como 
parte do acordo em discussão.

O escopo das negociações 
lideradas pelo Catar mudou 
significativamente nas últimas 
semanas.O fato de que as conversas 

agora estão focadas na liber-
tação de 50 prisioneiros civis 
em troca de uma trégua de três 
dias e que o Hamas concordou 
com as linhas gerais do acordo 
não havia sido relatado ante-
riormente.O rico estado do Golfo do Ca-

tar, que tem metas ambiciosas 
de política externa, tem uma 
linha direta de comunicação 
com o Hamas e Israel. Ante-
riormente, ele ajudou a mediar 
tréguas entre os dois.Esse acordo exigiria que o 

Hamas entregasse uma lista 
completa dos reféns civis vivos 
que ainda estão em Gaza.

FAIXA DE GAZA 

Protesto, em Tel Aviv, para pedir a libertação dos reféns israelenses

Secas mais comuns colocarão milhões de pessoas em risco de morrer de fome

Mortes por calor extremo aumentarão 
quase em cinco vezes até 2050
Quase cinco vezes mais pessoas mor-

rerão provavelmente devido ao calor ex-

tremo nas próximas décadas, alertou uma 

equipe internacional de especialistas na 

quarta-feira (15), acrescentando que, sem 

ação sobre as alterações climáticas, a 

“saúde da humanidade corre grave risco”. 

O calor letal é apenas uma das muitas for-

mas pelas quais o uso ainda crescente de 

combustíveis fósseis no mundo ameaça a 

saúde humana, de acordo com o relatório 

Lancet Countdown.A pesquisa, resultado de uma colabo-

ração internacional de 114 cientistas de 52 

centros de pesquisa e agências da ONU de 

todo o mundo, monitora os impactos das 

mudanças climáticas na saúde e é publica-

da anualmente pela revista científica The 

Lancet, a mais importante sobre medicina.

Secas mais comuns colocarão milhões 

de pessoas em risco de morrer de fome, 

os mosquitos que se espalham mais longe 

do que nunca levarão doenças infecciosas 

e os sistemas de saúde terão dificuldades 

para lidar com o aumento sem preceden-

tes de pacientes, alertaram os investiga-

dores. A terrível avaliação surge durante 

aquele que se espera que seja o ano mais 

quente da história da humanidade — na 

semana passada, o monitor climático eu-

ropeu declarou que outubro foi o mais 

quente de que se tem registro até agora.

O alerta surge antes das conversações 

climáticas COP28 em Dubai, no fim deste 

mês, que pela primeira vez acolherão um 

“dia da saúde”, em 3 de dezembro, enquan-

to os especialistas tentam esclarecer o 

impacto do aquecimento global na saúde.

Apesar dos crescentes apelos à ação 

global, as emissões de carbono relacio-

nadas com a energia atingiram novas má-

ximas no ano passado, afirma o relatório 

Lancet Countdown, destacando ainda 
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enormes subsídios governamentais 
e investimentos de bancos privados 

em combustíveis fósseis que aque-
cem o planeta. 
‘Crise em cima de crise’No ano passado, pessoas em todo o 

mundo foram expostas a uma média 
de 86 dias de temperaturas poten-

cialmente fatais, de acordo com o 
estudo. Cerca de 60% desses dias 

foram duas vezes mais quentes   devi-
do às mudanças climáticas. O número 

de pessoas com mais de 65 anos que 
morreram devido ao calor aumentou 

85% entre 1991-2000 e 2013-2022.
“No entanto, estes impactos que 

vemos hoje podem ser apenas um 
sintoma inicial de um futuro muito 

perigoso”, disse Marina Romanello, 

diretora executiva do Lancet Coun-
tdown, em entrevista a jornalistas.

Em um cenário em que o mundo 
aqueça dois graus Celsius até ao 

fim do século (atualmente está no 
caminho certo para 2,7ºC), as mor-

tes anuais relacionadas com o ca-
lor extrema foram projetadas para 

aumentar 370% até 2050. Isso re-
presenta um aumento de 4,7 vezes 

mais. Mais 520 milhões de pessoas 
sofrerão de insegurança alimentar 

moderada ou grave até meados do 
século, de acordo com as projeções.

E as doenças infecciosas transmi-
tidas por mosquitos continuarão a 

se espalhar. A transmissão da den-
gue aumentaria 36% em um cenário 

de aquecimento de 2°C, segundo o 
estudo. 

em conjunto com comunida-
des ribeirinhas no entorno dos 
principais rios da região. Em razão da extensão do 

período seco no bioma e de 
dificuldades de acesso a áre-
as com incêndios florestais, as 
equipes precisaram ser refor-
çadas. Além disso, há previsão 
de aumento da temperatura 
nos próximos 15 dias na região. Mato Grosso do Sul Em Mato Grosso do Sul, o de-

creto de emergência, também 
publicado ontem, terá vigência 
de 90 dias e vale para os mu-

nicípios de Corumbá, Ladário, 
Miranda, Aquidauana e Porto 
Murtinho, cidades da região 
pantaneira mais afetadas pe-
los incêndios. O boletim de monitoramento 

de incêndios florestais no es-
tado – elaborado pelo Centro 
de Monitoramento do Tempo 
e do Clima de Mato Grosso do 
Sul e pelo Corpo de Bombeiros 
– aponta que, no período de 1º 
de janeiro a 12 de novembro de 
2023 – houve redução de 8,7% 
na área queimada do bioma 
Cerrado em território sul-ma-
to-grossense e um aumento de 

95,8% no bioma do Pantanal, 
em relação ao ano de 2022. 

“O estado de Mato Grosso do 
Sul vem enfrentando uma in-
tensa onda de calor com regis-
tro de temperaturas entre 38°C 
a 43°C, aliada a baixos valores 
de umidade relativa do ar, entre 
10% e 30%”, diz o decreto do 
governo sul-mato-grossense, 
citando temperaturas 42,7°C 
e 42,0°C, em Porto Murtinho 
e Corumbá, respectivamente, 
“tendo como consequência, 
o surgimento de centenas de 
focos de calor e incêndios de 
grandes proporções”.

Manaus, quinta-feira 16 de novembro de 2023
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Dia a dia

Em Tempo

A Prefeitura de Manaus 
encaminhou 12 projetos 
arquitetônicos e de en-genharia para inscrições 

junto ao Novo Programa de Ace-
leração do Crescimento (Novo 
PAC), do governo federal. Os 12 
projetos foram enviados pelo 
Instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb) e fazem 
parte do programa amplo de re-
vitalização do centro histórico da 
capital amazonense, que já tem 
três obras em andamento com 
recursos do Tesouro municipal. 

O governo federal recebeu, ao 
todo, 35.213 propostas para o 
Novo PAC Seleções. Todos os 
Estados brasileiros e 96% das 
cidades participaram. As inscri-
ções ocorreram de 9 de outubro 
a 12 de novembro pela platafor-
ma TransfereGov.“O Novo PAC abriu oportuni-

dades para fazer captação de 
recursos para desenvolvimento 
de projetos no nível do progra-
ma de aceleração e para inves-
timentos em obras. O Implurb 
apresentou 12 potenciais inves-
timentos, onde a gente pretende 

Programa do Governo Federal tem adesão de 96% dos municípios

DIVULGAÇÃO 

Programa de revitalização do centro histórico da capital já tem três obras em andamento

Manaus apresenta 12 projetos 
candidatos a Novo PAC

desenvolver projetos importan-
tes para a reabilitação do centro 
de Manaus. São obras de infra-
estrutura, de resgate cultural, de 
recuperação de edificações, de 
execução de praças e que en-
volvem um circuito estruturado 
e sistematizado de intervenções 
que poderão e darão um novo 
patamar para o programa ‘Nosso 
Centro’, que já está em execu-
ção”, disse o diretor-presidente 
do instituto, engenheiro Carlos 
Valente.

Os projetos enviados fazem 
parte de 27 eixos e envolvem os 
ministérios da Educação, Saú-
de, Cidades, Cultura, Esportes 
e Justiça e Segurança Pública. 
Um total de R$ 136 bilhões está 
reservado para as obras, sendo 
R$ 65 bilhões na primeira etapa 
e R$ 71 bilhões na segunda.PAC SeleçõesO chamamento público no 

Novo PAC Seleções irá selecio-
nar até cem novos projetos para 
ações de restauro, conservação e 
promoção de bens culturais bra-
sileiros. Também serão selecio-
nados projetos que beneficiem 
edificações que deem suporte 
a atividades do patrimônio ima-
terial.

A prefeitura já tem o progra-
ma “Nosso Centro”, lançado pelo 
prefeito David Almeida, em exe-
cução com recursos do Tesouro 
municipal. As primeiras obras - ALTERAÇÃO

NATAL SOLIDÁRIO

Mudanças em linhas de ônibus 
otimizam transporte público Escola promove campanha 

solidária em Itacoatiara

Redação
Na próxima semana, itinerá-

rios de linhas de ônibus serão 
alterados pela Prefeitura de 

Manaus, por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana 

(IMMU), para otimizar o sistema 
de transporte público da cida-

de. As mudanças serão em três 
linhas que atendem as zonas 

Leste e Oeste da cidade.No próximo domingo (19), a 
linha 676 – Valparaíso/ Aleixo/ 

Centro deixará de operar nos 
dias de domingos e feriados por 

conta da baixa demanda de pas-
sageiros nos referidos dias. Para 

cumprir o itinerário da linha, aos 
domingos e feriados, os usuários 

de transporte terão como op-
ções as linhas 062, 063 e 065 

para se deslocar ao Terminal de 
Integração 4 (T4), onde poderão 

embarcar nas linhas 600, 602 e 
651 para ir em direção ao centro 

da cidade.Ainda no domingo, dia 19, outra 
linha também será alterada. No 

caso, a linha 452 – Beija Flor/ 
Parque das Nações/ Terminal 

1/ Centro, passará a atender o 
percurso pelas avenidas João 

Valério e Constantino Nery. A 
medida visa o retorno à operação 

da linha nesse trajeto, principal-
mente, após os devidos reparos 

realizados no complexo viário 
Roberto Campos. Outra mu-

dança da linha 452 será na rua 
Souza Campos, no bairro Flores. 

Da redação

Com o objetivo social de 
expressar o amor ao pró-
ximo por meio da solida-
riedade, a Escola Estadual 
(EE) Senador João Bosco 
Ramos de Lima, localizada 
no município de Itacoatiara 
(distante a 176 quilômetros 
de Manaus), lançou oficial-
mente a campanha “Natal 
Solidário”, que arrecadará 
alimentos até o dia 30 de 
novembro. A ação destinará 
os itens alimentícios às fa-
mílias de alunos que vivem 
em situação de vulnerabi-
lidade social e econômica.

A iniciativa surgiu do tra-
balho conjunto da comu-
nidade escolar, envolvendo 
os estudantes, familiares 
e profissionais da unidade 
de ensino. Em sua terceira 
edição, o projeto pretende 
arrecadar 30 cestas bási-
cas, o dobro da arrecadação 
da primeira. Os alimentos 
serão entregues no dia 1º 
de dezembro, em uma ceri-
mônia de encerramento do 
projeto.

Presente na décima com-
petência da Base Nacional 
Comum Curricular (BNCC), 
“Responsabilidade e Cida-
dania”, a atividade define 
habilidade e aprendizagens 
essenciais para a formação 
integral do estudante, no 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

mirante Lúcia Almeida, casarão 
Thiago de Mello e largo de São 
Vicente - estão em ritmo acele-
rado,  criando um novo território 
público e reabilitado no início da 
avenida 7 de Setembro, Centro, 
zona Sul.

O programa “Nosso Centro” 
conta com o suporte da Co-
missão Técnica para Imple-
mentação e Revitalização do 
Centro Histórico de Manaus, 
criada pelo Decreto Municipal 
nº 5.034/2021, e três grandes 
eixos: “Mais Vida”, “Mais Negó-
cios” e “Mais História”.São mais de 30 intervenções 

projetadas para o território, en-

volvendo não apenas obras, mas 
ocupação, economia, turismo, 
cultura, educação patrimonial 
e outros. “A primeira etapa já 
será entregue usando recursos 
próprios. A segunda fase está 
em desenvolvimento de proje-
tos e a ideia é exatamente ter a 
possibilidade de se obter, com 
o Novo PAC, recursos para apli-
cação no ‘Nosso Centro’”, disse 
o diretor de Planejamento do 
instituto, arquiteto e urbanista 
Pedro Paulo Cordeiro.As três obras em andamento 

no Centro vão dar novo uso a edi-
fícios e imóveis antes fechados e 
abandonados, em uma área que 

estava degradada e que, agora, 
passará a ter atividades e ocupa-
ção permanentes. “É importante 
colocar que o ‘Nosso Centro’ não 
se trata apenas de obras, mas 
tem outras atividades e inter-
venções relacionadas, como de 
artes e cultura, como ocorre com 
o #SouManaus, educação patri-
monial, que já realizamos com o 
projeto ‘Vivendo o Nosso Centro’, 
além da sinergia entre futura 
área do largo de São Vicente, 
mirante e casarão, com o mer-
cado municipal Adolpho Lisboa 
e seu entorno, incluindo espaços 
e edificações já existentes.

Mudanças são em três linhas que atendem as zonas Leste e Oeste

Alunos arrecadam alimentos que serão doados a famílias 

PropostasPodem submeter propos-
tas, instituições dos governos 
estaduais ou municipais. Os 
projetos devem comprovar a 
relevância, o impacto e a via-
bilidade técnica para a preser-
vação, promoção e valorização 
do patrimônio cultural. As ins-
crições encerraram no dia 12 de 
novembro de 2023.O chamamento público se-

lecionará projetos relaciona-
dos aos bens acautelados pelo 
Iphan que estejam aptos a re-
ceber financiamento de proje-
tos de arquitetura, engenharia 
e complementares. O objetivo 
é fortalecer as infraestruturas 
culturais e turísticas em todas 
as regiões do Brasil, potenciali-
zando a vivência e a apropriação 
dos espaços públicos.
Projetos apresentadosMuseu do PortoPinacotecaPalácio Rio BrancoRua Frei José dos Inocentes

Praça IX de NovembroPraça Dom BoscoReurbanização do entorno do 
Museu do PortoReurbanização do entorno do 

mercado Adolpho LisboaPraça XV de Novembro (Matriz) 
chafariz/relógio/paredãoBasa
Café TeatroPraça dos Remédios

A linha deixará de atender um 
pequeno trecho da via, com-

preendido entre as ruas Irlan-
da e Fraz Schubert, e o ponto 

de parada será remanejado 
para a via mais próxima (rua 

Fraz Schubert) para melhor 
atendimento aos usuários.

Outra alteração ocorrerá na 
linha 209 – Ajuricaba/ Cen-

tro, que a partir do próximo 
domingo, 19, passará a ope-

rar somente até a Estação de 
Transferência da Arena (E2–

Arena), sempre aos domingos 
e feriados. A linha irá operar 

com itinerário normal na ave-
nida Djalma Batista e entran-

do à direita na avenida João 
Valério, fazendo retorno em 

direção ao bairro pela avenida 
Constantino Nery. Os usuários 

que se deslocam ao Centro 
podem fazer o desembarque 

na E2-Arena e embarcar em 
uma das 18 linhas em direção 

ao centro da cidade. A medida 
visa a otimização do sistema, 

haja vista a baixa demanda de 
passageiros para esse percur-

so aos domingos e feriados.
Merece atenção às mudan-

ças que serão efetivadas a par-
tir da próxima terça-feira, (21), 

na linha 005 – Vivenda Ver-
de/ Campos Sales/ Estação 

de Transferência 2. A 005 terá 
seu terminal de bairro altera-

do para o terminal de bairro 
situado no conjunto Ajuricaba, 

zona Centro-Oeste da cida-
de. No entanto, em suas duas 

primeiras viagens continuará 
saindo do terminal situado no 

bairro Tarumã.Outra mudança na linha 005 
é que deixará de atender o 

conjunto residencial Vivenda 
do Pontal. O percurso será 

atendido pela linha 011 que 
opera com seis veículos e reali-

za o total de 26 viagens por dia.

que se refere à solida-
riedade.

“O papel da escola é in-
centivar o instinto de so-
lidariedade, ética e amor 
nos estudantes”, pontuou 
a diretora da escola, Carla 
Rodrigues.
ArrecadaçãoAs doações de alimen-

tos não perecíveis, como 
arroz, feijão, macarrão, 
açúcar, café, leite, entre 
outros, são uma iniciativa 
dos estudantes do 8º ano 
do Ensino Fundamental, 
que diariamente recolhem 
os alimentos doados pela 
comunidade escolar.Segundo a diretora, a 

ação social tem como 
objetivo principal desen-
volver as habilidades dos 
estudantes no contexto 
escolar, trabalhar valores 

como cooperação, união, 
solidariedade, respeito 
e empatia, além de pro-
porcionar momentos de 
integração, socialização, 
inclusão e respeito, en-
volvendo toda a comu-
nidade escolar. Na práti-
ca, os alunos se sentem 
motivados a participar da 
iniciativa. Para a aluna 
Ana Gabrielle Pereira, do 
8º ano do Ensino Funda-
mental, o sentimento é 
de gratidão.“Acho o movimento soli-

dário muito lindo e ajudará 
muitas famílias da comu-
nidade escolar, que estão 
precisando neste momen-
to”, comentou a aluna.A comunidade de modo 

geral pode ajudar a cam-
panha realizando a entre-
ga dos alimentos direta-
mente na escola.

Manaus, quinta-feira 16 de novembro de 2023
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EconomiaVenda de ar-condicionado
cresce 38% no segundo semestre

PASSAGENSEmpresas aéreas devem apresentar plano para reduzir preços
DIVULGAÇÃO

Passagens aéreas ficaram 23,70% mais caras em outubro

As empresas aéreas de-
vem apresentar, em até 10 
dias, um plano ao governo 
federal para tentar conter 
o aumento no custo das 
passagens. A afirmação é 
do ministro de Portos e Ae-
roportos, Silvio Costa Filho, 
que se reuniu com repre-
sentantes das companhias 
aéreas na noite de terça-
-feira (14), em Brasília. O 
ministro ainda criticou o que 
chamou de “aumentos abu-
sivos” em alguns trechos.

“Sabemos que o aumento 
das passagens é uma ques-
tão mundial. Na Europa, 
nos Estados Unidos, tive-
mos aumento nas passa-
gens aéreas. O que nós não 
podemos aceitar e permitir 
são aumentos abusivos que 
têm prejudicado a popu-
lação brasileira”, afirmou 

Costa Filho.“O que a gente está fazen-
do é dialogando, buscando 
alternativas, tentando fazer 
um trabalho de convenci-
mento com as companhias 
aéreas sobre a importância 
de baixar o preço das pas-
sagens. Em alguns casos, 
é verdade, a gente compra 
passagem a R$ 200, R$ 300, 
R$ 400, em alguns trechos. 
Mas, tem outros que saíram 
de R$ 1,5 mil para R$ 3,5 mil, 
R$ 4 mil, que são injustifi-
cáveis”, argumentou Costa 
Filho. Ele ainda lembrou que 
o preço do querosene da 
aviação baixou cerca de 14% 
este ano.Conforme a inflação medi-

da pelo Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
as passagens aéreas, que já 
tinham ficado 13,47% mais 

caras em setembro, subiram 
23,70% em outubro, cau-
sando o maior impacto na 
inflação oficial do país no 
mês passado.Apesar da cobrança, o mi-

nistro ponderou que o setor 
aéreo foi um dos que mais 
sofreu durante a pande-
mia, por conta das medi-
das de isolamento social, 
e que o mercado brasileiro 
representa mais de 70% da 
judicialização do segmen-
to em todo o mundo, com 
impactos anuais de R$ 1 bi-
lhão para as empresas de 
aviação.

Em nota, a Associação 
Brasileira das Empresas Aé-
reas (Abear) afirmou estar 
à disposição para debater 
com o governo federal for-
mas de estimular a criação 
de políticas públicas que 

DIVULGAÇÃO

Mesmo com o aumento das ven-das, a seca no Ama-zonas prejudica a logística dos fabri-cantes de produtos
Em Tempo

O desejo do consu-midor de comprar um ar-condicionado para casa cresce 
no mesmo ritmo da alta da 
temperatura. No segundo 
semestre, as vendas desses 
aparelhos já acumulam alta 
de 38% na comparação com 
o ano passado. O dado é da 
Associação Brasileira de Re-
frigeração, Ar-Condicionado, 
Ventilação e Aquecimento 
(Abrava). Segundo o superintenden-

te de compras da Info Store, 
Rafael Farias, a procura maior 
por ar-condicionado já vem 
sendo notada desde junho e 
a tendência é que se inten-
sifique nos próximos meses, 
quando são registradas as 
maiores temperaturas.Rafael Farias ressalta que a 

empresa ampliou o estoque 
em mais de 50% comparado 
com o ano passado, e fez 
parceria com os fornecedo-
res, como a Electrolux, para 
oferecer as melhores opções 
de aparelhos do mercado.

“Preparamos, também, 
uma série de ofertas em di-
ferentes modelos. Tem apa-
relho, por exemplo, com até 
R$ 400 de desconto. Vale a 
pena consultar o período da 
ação e as condições”, alertou.

Segundo Toríbio Rolon, 
presidente do departamento 
de comércio e distribuição da 
entidade, o ano deve termi-
nar com a venda de 4 milhões 
de aparelhos. Se confirma-
do, a demanda indica forte 

recuperação de dois dígitos 
na comparação com 2022, 
quando as vendas foram 
prejudicadas especialmente 
pelo juro elevado.A alta das vendas acontece 

desde o primeiro semestre, 
quando a procura aumen-
tou 25% na comparação com 
igual período do ano anterior. 
Nesse período, foram vendi-
dos 1,483 milhão de apare-
lhos do tipo “split” – o mais 
comum nas residências e no 
comércio.E o consumidor que busca 

se refrescar com o ar-con-
dicionado vai ter de desem-
bolsar mais para comprar o 
aparelho. Dados do O Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) mostra que 
nos últimos meses o preço 
no varejo subiu quase 10%.

Só em outubro a alta de 
preços chegou a 6,09%, o se-
gundo maior aumento entre 
os itens não alimentícios me-
didos pelo Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA).

O IBGE, que faz a pesquisa 
da inflação, explica a alta de 
preços por dois motivos: o 
aumento da demanda e a 
redução da oferta.A mesma mudança climá-

tica que explica o maior in-
teresse do consumidor pelo 
ar-condicionado também é 
a razão da queda na oferta 
no mercado.
Seca impacta setorMesmo com o aumento da 

demanda, a seca histórica no 
Amazonas afeta a produção 
e escoamento de novos pro-
dutos. A decida dos rios tem 
prejudicado o transporte 
fluvial na região – partindo 
fundamental para a logística 
das fabricantes de ar-condi-
cionado que estão concen-
trados na Zona Franca de 
Manaus (ZFM). Pelos rios, 
chegam as peças e compo-
nentes para a montagem dos 
aparelhos. E pelos mesmos 
rios, saem os equipamentos 
prontos para o varejo.

Com a navegabilidade mais 
restrita, as empresas do Polo 
Industrial de Manaus (PIM) 
precisam gastar mais do 
que o esperado para escoar 
seus produtos para os gran-
des centros urbanos, o que 
pode afetar o preço final do 
material produzido na ZFM. 
A grande preocupação gira 
ao redor da possível redução 
de descontos, o qual é um 
dos grandes atrativos nesta 
época do ano.  “As [empresas] que não 

conseguiram antecipar pro-
dução, provavelmente vai ter 
um custo maior para escoar 
os seus produtos dos gran-
des centros. Possivelmente, 
se não tem condições de ir 
pelo modo fluvial, será pelo 
aéreo, então uma parte pode 
ter uma redução [de descon-
tos], mas o comércio tenta 
equilibrar o custo mais alto, 
com o custo mais barato, para 
poder oferecer esse descon-
to, porque ‘Black Friday’ sem 
desconto, não vale a pena”, 

avalia a economista Denise 
Kassama.O presidente executivo 

da Associação Nacional de 
Produtos Eletroeletrônicos 
(Eletros), Jorge Nascimen-
to, aponta que a principal 
preocupação da indústria 
atualmente é o escoamen-
to de ar-condicionado e 
televisores, produtos de  
“linha branca”.Por serem produtos maio-

res e mais pesados, é difícil 
enviar grandes estoques por 
meio de aviões, já que os na-
vios estão impossibilitados 
pela seca. As aeronaves pos-
suem um custo maior, mas 
a quantidade de produtos 
comportados no bagageiro é 
mais limitada em relação aos 
navios. A situação preocupa o 
abastecimento das lojas, que 
se preparam para receber 
os consumidores durante a 
época do Natal.“Ar-condicionado e televi-

são são os principais proble-
mas no momento no nosso 

setor eletroeletrônico. No fi-
nal do ano são os dois produ-
tos mais procurados. Temos 
a produção de micro-ondas, 
lava-louça, computadores, 
celulares, tabletes, fones, 
mas esses dois são os pro-
dutos que temos a necessi-
dade de escoar a produção via 
fluvial. Computador e celular 
dá para mandar por aviões, 
por exemplo”, pontuou Nas-
cimento.O professor de varejo da 

Strong Business School, 
Ulysses Reis, acredita que 
os produtos de “linha branca” 
produzidos na ZFM sofrerão 
impactos financeiros por 
conta dos custos de logís-
tica. Já a economista Denise 
Kassama acredita que esses 
efeitos não serão tão gran-
des, como o esperado.“Depende se as empresas 

conseguiram escoar os pro-
dutos antes de ter essa di-
ficuldade de navegabilidade 
provocada pela seca”, finali-
zou a especialista.

Info Store ampliou o estoque em mais de 50% para atender a demanda pelos produtos

contribuam para que mais 
pessoas viajem de avião e 
novos destinos sejam aten-
didos.

“É importante destacar que 
as associadas Abear aderi-
ram ao Programa Voa Brasil e 
estão em linha com o objetivo 
do governo de ampliar a ofer-
ta de passagens aéreas com 
preços competitivos. A Abear 
compartilha com o Ministério 
de Portos e Aeroportos infor-
mações sobre o cenário do 
setor aéreo e a necessidade 
de enfrentamento dos cus-
tos das companhias aéreas. A 
queda do preço do combus-
tível de aviação (QAV), a di-
minuição da judicialização no 
setor, a redução de tributos 
e o estímulo à concorrência 
são essenciais para demo-
cratizar ainda mais o acesso 
ao transporte aéreo.”



Subsídios de energia
Os subsídios a serem pagos 

pelos consumidores de energia 
devem atingir R$ 32,7 bilhões no 
próximo ano. Os cálculos são da 
Agência Nacional de Energia Elé-
trica (Aneel), que aprovou nesta 
terça (14), a abertura de consulta 
pública da proposta de orçamento 
para a Conta de Desenvolvimento 
Energético (CDE) de 2024. O va-
lor representa um aumento em 
relação a 2023, quando a parcela 
paga via tarifas somou R$ 29,6 
bilhões. No total, o orçamento da 
CDE em 2024 deve somar R$ 37,2 
bilhões, um aumento de 6,2% em 
relação ao valor deste ano, quando 
totalizou R$ 35 bilhões.

Organizações Criminosas 
O STF formou maioria para va-

lidar trechos da Lei das Organiza-
ções Criminosas, em vigor desde 
2013, que regula a investigação e 
o combate ao crime organizado. 
O julgamento está em curso no 
plenário virtual do STF. Nessa mo-
dalidade, os votos são registrados 
na plataforma online e não há 
debate ou reunião dos ministros. 
O tema foi levado ao STF pelo 
antigo Partido Social Liberal (PSL), 
atual União Brasil, que questionou 
trechos da legislação. O partido 
alegou que as normas eram muito 
abstratas e abrem caminho para 
punições desproporcionais.

Alta no preço
O aumento do preço do apare-

lho de ar-condicionado no Brasil 
está sendo apontado como con-
sequência na seca dos rios que 
influenciam o transporte fluvial 
no Amazonas. Isso porque no 
Polo Industrial de Manaus estão 
instaladas as maiores fabricantes 
do produto no mundo. Em todo o 
Brasil, o preço do ar-condicionado 
elevou-se 6%, também motivada 
pela procura, já que agora o País 
vem registrando temperaturas 
recordes. O problema é que, com 
níveis baixos, os rios Amazonas, 
Negro, Madeira, Solimões os insu-
mos das indústrias não chegaram 
em suas linhas de produção.

Lula defende Dino
O presidente Lula afirmou on-

tem (15), que o ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Flávio Dino, 
tem sido alvo de “ataques artifi-
cialmente plantados”, em razão 
de reuniões de Luciane Barbosa 
Farias, conhecida como “dama do 
tráfico amazonense”, com inte-
grantes da pasta. “Minha solida-
riedade ao ministro Flávio Dino, 
que vem sendo alvo de absurdos 
ataques artificialmente planta-
dos. Ele já disse e reiterou que 
jamais encontrou com esposa 
de líder de facção criminosa. Não 
há uma foto sequer...”, escreveu 
o presidente em seu perfil no X 
(antigo Twitter).

Ministério custeou passagens
O Ministério dos Direitos Hu-

manos e da Cidadania confirmou 
que a pasta custeou as passagens 
e as diárias em Brasília de Luciane 
Barbosa Farias. Na capital do País, 
ela esteve duas vezes no Ministé-
rio da Justiça e Segurança Pública 
para participar de encontros com 
secretários e gestores. Ao saber do 
ocorrido, a pasta mudou as regras 
de segurança interna.

Em nota, o Ministério dos Direi-
tos Humanos e da Cidadania infor-
mou que Luciane Farias viajou a 
Brasília para participar do Encon-
tro de Comitês e Mecanismos de 
Prevenção e Combate à Tortura.

Teste para juízes
O Conselho Nacional de Justiça 

(CNJ) aprovou a criação de um 
teste obrigatório nacional para 
advogados que queiram se tor-
nar juízes. A aprovação no Exame 
Nacional da Magistratura será um 
requisito prévio para que os can-
didatos participem de concursos 
de magistratura dos tribunais. O 
exame terá caráter eliminatório 
e consistirá de uma prova obje-
tiva com 50 questões focadas na 
resolução de problemas. Para ser 
aprovado, é preciso acertar 70% 
das questões. A prova será regu-
lamentada pela Escola Nacional 

de Formação e Aperfeiçoamento 
de Magistrados (ENFAM).

Calor extremo
O aumento da temperatura glo-

bal pode aumentar em 4,7 vezes 
o número de mortes por ano re-
lacionadas aos efeitos do calor 
extremo até 2050, segundo um 
estudo publicado no The Lancet, 
nesta terça (14). A avaliação contou 
com a colaboração de mais de 100 
especialistas de 52 instituições de 
pesquisas e agências da ONU. 

O relatório considerou um au-
mento médio de 2ºC na tempera-
tura, comparando os níveis atuais 
ao registrado durante o período 
pré-industrial até o fim do século. 
No Brasil, nesta semana, a tempe-
ratura subiu mais de 5ºC acima da 
média por mais de 5 dias.

Multa por irregularidades
O Tribunal de Contas do Amazo-

nas (TCE-AM) identificou irregu-
laridades na prestação de contas 
do exercício de 2019 da Câmara 
Municipal de Presidente Figueire-
do e determinou que o então ges-
tor responsável pela Casa, Jonas 
Castro Ribeiro (PSD), devolva aos 
cofres públicos o total de R$ 172,2 
mil entre multas, glosa e alcance.

A decisão foi determinada por 
unanimidade, durante a 40ª Ses-
são Ordinária do Tribunal Pleno, 
conduzida pelo conselheiro-pre-
sidente Érico Desterro, e transmi-
tida pelas redes sociais do TCE-
-AM, na terça (14).

Lançamento de revista cien-
tífica

Para finalizar o ano letivo de 
2023, a Escola de Contas Públicas 
do TCE-AM realiza no próximo 
dia 24, no auditório da Corte de 
Contas, um evento especial com 
homenagens em reconhecimen-
to dos esforços e conquistas de 
servidores, instrutores, alunos e 
parceiros. Aberto ao público, o 
evento terá início às 9h no au-
ditório da instituição, e uma das 
atividades de destaque será o 
lançamento da Revista do MBA 
em Relações Institucionais, Go-
vernamentais e Compliance, uma 
compilação de artigos e pesquisas 
desenvolvidas ao longo do ano por 
profissionais e estudiosos da área. 

Zerar filas do INSS
O presidente Lula sancionou o 

projeto de lei que cria o Programa 
de Enfrentamento à Fila da Pre-
vidência Social (PEFPS). A medida 

foi publicada em edição extra do 
Diário Oficial da União. O objeti-
vo é reduzir o tempo de análise 
de processos administrativos e 
a realização de exames médico-
-periciais no INSS. 

Atualmente, são mais de 1,6 mi-
lhão de requerimentos à espera 
de atendimento na previdência 
social, relacionados tanto a perí-
cias médicas quanto a processos 
administrativos. A medida aguar-
dava a aprovação do Congresso 
Nacional e sanção para continuar 
funcionando.

Novo bispo auxiliar
O padre Zenildo Lima, nomeado 

pelo Papa Francisco como bispo 
auxiliar de Manaus, foi ordenado 
nesta quarta (15). A celebração 
aconteceu durante a conclusão 
do 5º Congresso Missionário Na-
cional, no Studio 5. O presbítero, 
que é reitor do Seminário Arqui-
diocesano São José e um dos 
vice-presidentes da Conferência 
Eclesial da Amazônia (Ceama), foi 
nomeado pelo Papa em setem-
bro. A nomeação ocorreu após 
uma solicitação do arcebispo Dom 
Leonardo Steiner, que pediu mais 
um bispo para lhe auxiliar na Cúria 
Metropolitana. 

Pesquisadores do Inpa
Os pesquisadores do Instituto 

Nacional de Pesquisa da Amazônia 
(Inpa /MVTI), Albertina Pimentel, 
Charles Clement, Philip Fearnside, 
e William Magnusson, estão na 
lista dos 100 mil cientistas mais 
influentes do mundo. A lista foi 
publicada recentemente e teve 
como organizadores os professo-
res da Universidade de Stanford, 
Jeroen Baas, Kevin Boyack, John 
P.A. Ioannidis e a editora Elsevier 
BV. Esta é a sexta versão, atualiza-
da da lista dos melhores cientistas 
do mundo. Confira a lista completa 
através do link (https://elsevier.
digitalcommonsdata.com/data-
sets/btchxktzyw/6). 

Novo PAC
As obras do Novo Programa de 

Aceleração do Crescimento (PAC) 
no Pará serão detalhadas pelo 
Governo Federal, hoje (16), em 
evento de lançamento do plano 
de investimentos para o estado. 
O ministro da Casa Civil, Rui Costa, 
participa do ato ao lado do gover-
nador do estado, Helder Barbalho, 
do ministro das Cidades, Jader Fi-
lho, do ministro do Turismo, Celso 
Sabino, e do ministro de Portos e 
Aeroportos, Silvio Costa. O lança-
mento acontece no Theatro da 
Paz, às 9h. O investimento total 
de recursos já alocados é de R$ 
38,7 bilhões. 

Vacina contra dengue
A farmacêutica Takeda, criadora 

da vacina Qdenga, espera que o 
imunizante contra a dengue seja 
aprovado para ser incluído no 
SUS ainda em janeiro de 2024. 
A declaração foi dada por Vivian 
Kiran Lee, diretora-executiva da 
Takeda no Brasil. “A Takeda quer 
priorizar o acesso à Qdenga no 
Brasil. Temos confiança de que 
a aprovação chegará em janeiro, 
no mais tardar em abril. Não va-
mos medir esforços para prover e 
priorizar a vacina para a população 
brasileira e estamos à disposição 
do governo para negociar e discutir 
possibilidades”, defendeu ela. 

Conselho nacional de correge-
dores

A corregedora-geral do Mi-
nistério Público do Amazonas 
(MPAM), procuradora Sílvia Ab-
dala Tuma, foi eleita presidente 
do Conselho Nacional dos Cor-
regedores-Gerais do Ministério 
Público dos Estados e da União. 
Ela vai substituir representante do 
MP da Bahia. A eleição ocorreu no 
último dia 9.

Conforme o MPAM, esta será 
a primeira vez que um represen-
tante do Amazonas presidirá o 
colegiado, que ficará à frente do 
conselho durante todo o ano de 
2024.

“Assumir a presidência do con-
selho é, para mim, uma honra que 
carrega consigo uma responsabi-
lidade imensa”, disse Sílvia.

Ministro diz que aumento no preço de 
passagens aéreas é abusivo

As empresas aéreas devem apresentar, em até 10 dias, um plano ao governo federal para tentar conter o aumento no custo 
das passagens. A afirmação é do ministro de Portos e Aeroportos, Silvio Costa Filho, que se reuniu com representantes das 
companhias aéreas na noite desta terça (14), em Brasília. O ministro ainda criticou o que chamou de “aumentos abusivos” em 
alguns trechos.

“Sabemos que o aumento das passagens é uma questão mundial. Na Europa, nos Estados Unidos, tivemos aumento nas 
passagens aéreas. O que não podemos aceitar e permitir são aumentos abusivos que têm prejudicado a população brasileira”, 
afirmou Costa Filho.

Ministro afirmou que está dialogando, buscando alternativas, tentando fazer um trabalho de convencimento com as com-
panhias aéreas sobre a importância de baixar o preço das passagens. “Em alguns casos, é verdade, a gente compra passagem 
a R$ 200, R$ 300, R$ 400, em alguns trechos. Mas, tem outros que saíram de R$ 1,5 mil para R$ 3,5 mil, R$ 4 mil, que são 
injustificáveis”, argumentou Costa Filho. Ele ainda lembrou que o preço do querosene da aviação baixou cerca de 14% este ano.

Ao professor Huanderson Barroso Lobo, do curso de Licenciatura em 
Pedagogia do Campo, do município de Carauari, da UEA, que é semifinalista 
do prêmio LED de Educação 2024, um dos mais importantes do Brasil. O 
projeto “Corporeidade, lúdico e criação na formação de professores” foi 
desenvolvido na disciplina Processos de Alfabetização e Letramento do 
curso de Licenciatura em Pedagogia do Campo-Carauari. Os discentes pro-
duziram um memorial autobiográfico descrevendo as vivências na Amazônia.

/ARQUIVO PESSOAL/DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao surgimento de cracolândias no Centro Histórico de Manaus, que 
ocorre em quatro locais. Além das praças da Matriz e dos Remédios, os 
dependentes também ocupam praça na Rua Quintino Bocaiúva, na saída 
da ponte do Educandos, e no trecho entre a Avenida Eduardo Ribeiro e 
Rua José Clemente, próximo ao Teatro Amazonas e ao Centro Cultural 
Palácio da Justiça. O presidente da Câmara dos Dirigentes Lojistas, 
Ralph Assayag, disse que o “Centro está fechando”.
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Survivorship: guarde 
esse nome

Dias difíceis…
Editorial

Resta cerca de um mês e meio do ano de 2023. O ano, certamente, 
deixará lembranças bem vivas na memória do amazonense. Foram 
dias difíceis debaixo de um sol de 40 graus por longos meses, estia-
gem histórica interminável, municípios isolados pela seca, queimadas 
criminosas que cobriram Manaus, Autazes e outros municípios de 
fumaça, o que fez o ar ficar “perigoso” para se respirar por mais de 
dez consecutivos na cidade. Até tempestade de areia dizem que 
2023 trouxe para o manauara. A cidade, chamada de “A Capital do 
Mormaço” por um de seus grandes escritores, tornou-se, também, 
a capital da fumaça.

A seca vitimou mais de 200 botos, entre botos-cor-de-rosa e tucu-
xis, também conhecidos como botos cinzas. A mortalidade de peixes 
e outros animais aquáticos também foi grande. E o calor ainda não 
acabou. Especialistas afirmam que o Brasil viverá uma nova onda de 
calor com recordes históricos nos próximos dias. Segundo a empresa 
MetSul, mesmo cidades habituadas ao clima quente poderão ter 
máximas até 15ºC superiores à média para o período. 

O fenômeno El Niño teve influência direta na seca do Amazonas. 
Ele se manifesta com o aquecimento anormal das águas superficiais 
do Oceano Pacífico, afetando o regime de chuvas em várias partes do 
mundo. No caso da região amazônica, a seca se acentuou devido à 
diminuição da umidade e à escassez de chuvas, prejudicando a vege-
tação, a fauna e as comunidades locais que dependem dos recursos 
naturais. Com o baixo volume dos rios, toda a logística amazônica 
foi prejudicada, causando falta de água potável e comida por todos 
os pequenos vilarejos, mesmo quando localizados às margens dos 
grandes rios. Dos 62 municípios do Amazonas, apenas dois estão 
em situação normal. Mais de 600 mil pessoas foram afetadas por 
essa seca histórica, algo que , pelo menos em Manaus, nunca tinha 
se visto, pelo menos desde 1902, quando começaram as medições 
hidrológicas no Rio Negro. 

O Governo Federal, o Estadual e Municipal já enviaram mais de 
duas mil toneladas de alimentos às comunidades que vivem às 
margens dos rios e nos municípios mais afetados. Nunca se pediu 
tanto para que a chuva chegue, apague as queimadas e que os 
rios da Amazônia voltem a encher. Mas, como diz a letra da Súplica 
Cearense, de Luiz Gonzaga, que o sol se ‘arretire’, mas que não caia 
toda chuva que há. O que o amazonense menos precisa, em 2024, 
é de uma grande enchente.

Cada vez mais fica para trás a ideia de que o so-
brevivente de um câncer deve ser feliz pelo simples 
fato de ainda estar vivo depois de ter passado por 
essa doença conhecida pelo alto índice de letali-
dade. Evidentemente que esse paciente deve sim 
ser muito grato pelo enfrentamento que superou. 
A batalha contra um câncer é realmente muito 
desgastante e a vitória é recheada de méritos, 
sem dúvidas, tanto da pessoa acometida, quanto 
da família.

O que vem acontecendo agora no Brasil, tardia-
mente, mas ao menos já existe essa preocupa-
ção, é o aumento do cuidado com a pessoa que 
recebeu o diagnóstico de cura. Passada a agonia 
pela incerteza da vida, quando essa poeira abaixa 
outras questões muito importantes vêm à tona e 
a instabilidade insiste em permanecer.

O sobrevivente do câncer e sua família querem 
recomeçar, mas precisam construir um novo “chão”, 
porque tempos atrás ficaram sem ele. É muito co-
mum que a pessoa tenha se afastado do trabalho. 
O mercado continuou acelerado e a agilidade do 
profissional não é, no primeiro momento, a mes-
ma de antes. As finanças da família, certamente, 
são outras após seguidos gastos com medicações, 
exames, internações, deslocamentos, compra de 
equipamentos etc. Alguns efeitos colaterais do 
tratamento são persistentes e tornam-se crônicos. 
E o físico, mente e espírito mudam, o que resulta 
na formação de outras prioridades.

No Hemisfério Norte esse olhar zeloso para com o 
paciente curado do câncer está amplificado desde 
a década de 1990 e essa noção começou a chegar 
por aqui. Na Europa e nos EUA existem centros de 
cuidado integrado e interdisciplinar que oferecem 
apoio para os que tiveram alta do câncer e suas 
famílias. O conceito – chamado de Survivorship 
(em português: sobrevivência) –, reúne, em um 
mesmo local, psicólogos, fisioterapeutas, educa-
dores físicos, nutricionistas e até especialistas em 
áreas do trabalho e recursos humanos para ajudar 
na reinserção dessa pessoa à comunidade. O ob-
jetivo é garantir que ele volte plenamente a ter 
qualidade de vida nos aspectos físico, emocional, 
profissional e familiar.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Brasil está pequeno diante do mundo civilizado”

Senadores e deputados acham que Conselho irá 
acabar pacto federativo

Conselho ditador
Para Jorge Seif (PL-SC), esta-

dos e municípios estarão “sub-
jugados a um conselho que vai 
ser utilizado politicamente para 
escravizá-los”.

Prefeito para quê?
“Governadores e prefeitos te-

rão que pedir a benção para o 
governo”, diz o senador catari-
nense. “Essa Reforma foi para 
atender lobbies”.

Modelito Venezuela
O senador Magno Malta (PL-

-ES) identificou a inspiração 
petita: “Hugo Chávez também 
aprovou isso na Venezuela, que 
vive essa desgraça”.

Regime consolidado
Para Malta, o Senado brasilei-

ro aprovou “a consolidação do 
regime comunista” e não uma 
reforma tributária.

Estatal italiana administra 
Enel-SP à distância

Alvo de criticas e investigada 
na CPI da Enel, da Assembleia de 
São Paulo, em razão do apagão da 
semana passada, a distribuidora 
de energia da maior cidade do 
continente experimenta do pró-
prio veneno: o modelo de gestão 
da estatal italiana de mesmo 
nome, que arrematou o controle 
da antiga Eletropaulo. A gestão 
estatal italiana é ineficiente, cen-
tralizando em Roma decisões da 
Enel de São Paulo, operacionais 
e estratégicas, e negando auto-
nomia ao presidente brasileiro 
Max Lins.

Eles não se adéquam
Desde que assumiram a em-

presa, os italianos não se adé-
quam ao Brasil e subestimam a 
regulação e as necessidades de 
investimento.

Mãos atadas
A escolha do pernambucano 

Max Xavier Lins, em 2018, caiu 
bem no setor elétrico, onde tem 

conceito positivo, mas tem as 
mãos atadas.

Apagão maroto
Lins tem tido pouca sorte: no dia 

marcado para seu depoimento na 
CPI, um estranho apagão tornou 
o clima ainda mais hostil entre 
deputados.

Ódio racial sem fim
Recebido com pompa por Lula 

e alçado à fama pela mídia ati-
vista, Hasan Rabee exaltou atos 
terroristas nas redes sociais. Em 
um post, disse achar ser “o mo-
mento certo para explodir ônibus 
em Israel”.

Não surpreende
Impressiona, mas não surpre-

ende, a atitude do governo do 
ex-presidiário Lula (PT) de não 
demitir qualquer dos persona-
gens flagrados estendendo tape-
te vermelho à “primeira-dama do 
tráfico”, no Ministério da Justiça 
e no Ministério dos Direitos Hu-
manos.

Motivo para celebrar
“O DF tem a menor taxa de anal-

fabetismo do país. Isso demonstra 
que nossos investimentos e com-
promisso com a educação estão 
trazendo resultados e seguem fir-
mes”, disse a vice-governadora 
Celina Leão.

Nada a preservar
Lula não demitiu Flávio Dino, 

que não se importa com reuni-
ões da “dama do tráfico” em sua 
repartição, nem ele se demitiu 
para preservar o presidente e o 
governo. Talvez porque nada resta 
a preservar.

Câmara reage
O tour da “dama do tráfico” pelo 

Ministério da Justiça rendeu do-
res de cabeça a Flávio Dino. Após 
24h do passeio, a Câmara acumu-
lou quatro pedidos de informação 
e sete pedidos de convocação do 
ministro.

Senador Carlos Viana (Pode-MG) sobre Lula atacando Israel e apequenando o Brasil

Futuro, nem pensar
Perguntada se o marido Geral-

do Alckmin (PSB) poderá dispu-
tar a presidência da República, a 
segunda-dama Lu Alckmin pre-
feriu ficar em cima do muro: “É 
viver o presente”, disse, evitando 
o futuro.

Lula disse bobagens
O presidente Lula segue dan-

do bola fora no conflito Israel-
-Hamas. A Confederação Israe-
lita do Brasil rebateu a fala que 
equiparou o País aos terroristas. 
Classificou a asneira como “equi-
vocada e perigosa”.

Marina na CPI
Marina Silva (Meio Ambiente) 

será interrogada na próxima se-
mana pela CPI das ONGs. Sena-
dores querem ouvir da ministra 
sobre a atuação de organizações 
não-governamentais picaretas 
na região amazônica.

Pensando bem...
...reforma “importantíssima” no 

Brasil sem feriado, não é reforma.

Poder sem Pudor
Na retranca
Na campanha “Diretas já”, em 

1983, celebridades aderiam à 
causa sem problemas. Exceto 
Pelé, que se manteve reticente 
até declarar apoio, de repente. 
Foi logo após o então presidente 
João Figueiredo convidar Xuxa, 
com quem Pelé brigara, para uma 
visita ao Planalto. Governador de 
Minas, Tancredo Neves tentava 
entender o comportamento re-
tranqueiro do “rei”: “Uai, o Pelé 
agora está jogando no gol?”

Deputados e senadores reagem à criação, na reforma tributária, de um Conselho Federativo para controlar 
e distribuir impostos como IBS, junção dos municipais ISS ao ICMS. Para os parlamentares, é o governo Lula 
usurpando atribuições do Poder Legislativo. O deputado Evair Melo (PP-ES) vê o fim do Pacto Federativo: 
“Estamos vendo, pauta após pauta, o governo desmantelar a Constituição e transformar o regime demo-
crático em Estado comunista”, afirmou.

Paulo Pizão

é oncologista.
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O Tribunal Regional 
Eleitoral do Paraná (TRE-
-PR) adiou o depoimento 
do senador Sergio Moro 
(União Brasil-PR) no pro-
cesso que pode levar à 
cassação do seu manda-
to. O ex-juiz da Operação 
Lava Jato seria ouvido na 
quinta-feira (16), por vi-
deoconferência. O depoi-
mento agora está previsto 
para o dia 7 de dezembro.

O advogado Luis Feli-
pe Cunha e o empresário 
Ricardo Augusto Guerra, 
suplentes do senador, e o 
deputado cassado Deltan 
Dallagnol também serão 
ouvidos.

Os depoimentos foram 
adiados porque os inves-
tigados devem falar por 
último, após a reunião de 
todas as provas, e o Pode-
mos enviou documentos 
fora do prazo.

O partido está habilita-
do no processo como “ter-
ceiro interessado”, ou seja, 
não é parte, mas foi noti-

ficado a contribuir com a 
ação. A Justiça Eleitoral 
pediu ao diretório nacio-
nal dados sobre gastos de 
campanha. Documentos 
complementares com-
partilhados pelo partido 
chegaram com atraso.

O desembargador Dar-
tagnan Serpa Sá, relator 
do caso, afirmou que a 
“juntada extemporânea” 
de provas tem o “condão 
de tumultuar o andamen-
to processual”, mas tam-
bém não descartou uma 
falha técnica.

O magistrado autorizou 
o adiamento dos depoi-
mentos para que as de-
fesas pudessem analisar 
toda a documentação 
“em tempo hábil à oiti-
va”. “Conforme destacam 
os investigados, a juntada 
ocorrida posteriormente 
à designação das audi-
ências pode vir a causar 
prejuízo ao exercício da 
ampla defesa pelas par-
tes”, escreveu.

dicos peritos, de R$ 75 por 
perícia. O adicional de pro-
dutividade foi pago em 2019, 
com a mesma finalidade de 
diminuir as filas nos pedidos 
de aposentadorias, pensões 
e auxílios.

Outras medidas
Além da redução das filas 

do INSS, a lei traz medidas 
relativas ao atendimento à 
população indígena e à re-
estruturação de cargos no 
Poder Executivo Federal. A 
lei transforma cargos efeti-
vos vagos em outros cargos 
efetivos e em comissão ou 
funções de confiança, para 
atender à demanda de ór-
gãos e entidades do governo.

A lei também simplifica a 
gestão de cargos e funções 
para ampliar o prazo das con-
tratações temporárias para a 
assistência à saúde de povos 
indígenas e, por fim, esta-
belece regras específicas de 
pessoal para exercício em 
territórios indígenas.

Lula sanciona Lei de criação de 
programa para reduzir filas do INSS

PREVIDÊNCIA SOCIAL

Depoimento de Moro 
é adiado pelo TRE 

Os pedidos de aposen-
tadorias e benefícios te-
rão análise mais rápida na 
Previdência Social. O pre-
sidente Luiz Inácio Lula 
da Silva sancionou a Lei 
nº 14.724/2023, que cria 
o Programa de Enfren-
tamento à Fila da Previ-
dência Social (PEFPS), 
que pretende reduzir o 
tempo de espera no Ins-
tituto Nacional do Seguro 
Social (INSS).

Publicada em edição 
extraordinária do Diário 
Oficial da União na terça-
-feira (14), a lei resulta de 
medida provisória editada 
em julho e aprovada pela 
Câmara dos Deputados 
em outubro e pelo Sena-
do no último dia 1º.

Para reduzir as filas, o 
programa prevê a reto-
mada do bônus de produ-
tividade aos funcionários 
que trabalharem além da 
jornada regular, tanto na 
análise de requerimentos 

CASSAÇÃO

DIVULGAÇÃO

 Lei resulta de medida provisória editada em julho

Uso de tecnologias no combate 
às mudanças climáticas no AM
Objetivo é estudar 
o potencial de 
novas ferramentas 
em relação às 
políticas de proteção 
ambiental

RICARDO MACHADO

Diante da relação dire-
ta das mudanças do 
clima com a estiagem 
histórica deste ano, o 

Governo do Amazonas avança 
no uso de novas tecnologias 
nas estratégias de enfrenta-
mento e na tomada de deci-
sões. Nesse sentido, o trabalho 
preventivo voltado à cheia e 
seca dos rios em 2024 tam-
bém inclui projetos liderados 
por pesquisadores da Esco-
la Superior de Tecnologia da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (EST/UEA).

Na terça-feira (14), o vice-go-
vernador do Amazonas, Tadeu 
de Souza, esteve na unidade, 
situada no bairro Parque Dez, 
zona centro-sul de Manaus, 
para conhecer a infraestrutura 
e as inovações tecnológicas 
em desenvolvimento. O obje-
tivo é estudar o potencial de 
novas ferramentas em rela-
ção às políticas de proteção 
ambiental e de crescimento 
econômico do estado.

“Foi um dia extremamente 
produtivo. Representando o 
governador Wilson Lima, fi-
zemos reuniões com profes-
sores, pesquisadores e estu-
dantes sobre os diferentes 
projetos desenvolvidos por 
eles e que, certamente, irão 
impactar no futuro dos amazo-
nenses. Orgulho em ver que a 
nossa UEA, por meio da EST, faz 
ciência e tecnologia de ponta”, 

declarou Tadeu de Souza.
O vice-governador visitou os 

laboratórios que funcionam 
em parceria com empresas 
do Polo Industrial de Manaus 
(PIM), qualificando mão de 
obra para o setor tecnológico, 
e discutiu a ampliação do uso 
dos projetos. Dentre eles, o 
aplicativo Selva, que monitora 
queimadas e a qualidade do 
ar, e o projeto-piloto Curupira, 
capaz de identificar sons do 
desmatamento, como motos-
serra e trator.

“O ‘Curupira’ é uma ferra-

menta de monitoramento de 
crimes ambientais que pode 
ser utilizada pelo sistema na-
cional de repressão e pelos 
órgãos que executam a política 
ambiental do Amazonas. Veio 
em boa hora, principalmen-
te nesse momento em que a 
gente sofre com os eventos 
climáticos extremos”, avaliou 
o vice-governador.

Na ocasião, o reitor da UEA, 
André Zogahib, reiterou o com-
promisso da instituição com a 
busca de soluções para me-
lhorar as políticas públicas. 

“O governador Wilson Lima e 
o vice-governador Tadeu de 
Souza têm sido grandes par-
ceiros porque olham para a 
universidade como, há muito 
tempo, ninguém olhava. O que 
pudermos fazer para ajudar, 
estamos à disposição”, afir-
mou.

Parque Tecnológico
Durante a visita, o diretor da 

EST/UEA, Jucimar Maia Júnior, 
apresentou ao vice-governa-
dor Tadeu de Souza o projeto 
de implantação do Parque Tec-

nológico da unidade, visando 
impulsionar a inovação local e 
fortalecer o PIM. O foco é nos 
mercados de jogos eletrônicos 
e de semicondutores (matéria-
-prima de chips), aproveitando 
o recente movimento global de 
descentralização de produção 
desse último.

“A atual gestão da EST al-
meja, enquanto centro de 
excelência, desempenhar um 
papel ativo no desenvolvimen-
to tecnológico e econômico da 
nossa região. Isso gera benefí-
cios não só para a comunidade 

Tadeu de Souza esteve em uma das unidades da universidade para conhecer a infraestrutura e as inovações tecnológicas 

acadêmica, mas para o estado 
do Amazonas como um todo, 
que fica cada vez mais prepara-
do para lidar com os desafios”, 
disse o diretor.

Acompanharam, também, 
o vice-governador na visita o 
titular da Secretaria de Esta-
do de Meio Ambiente (Sema), 
Eduardo Taveira, e o secretá-
rio-executivo da Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), Jeibi Medeiros, além 
de diretores e coordenadores 
da EST/UEA.

de benefícios como na reali-
zação de perícias médicas. O 
programa também autoriza, 
em caráter excepcional, a acei-
tação de atestados médicos e 
odontológicos ainda não ava-
liados para conceder licenças 
médicas ou para acompanha-
mento de tratamento da famí-
lia sem perícia oficial.

Terão prioridade no recebi-
mento dos bônus os funcio-
nários e médicos peritos que 
trabalharem em processos 
administrativos com mais de 
45 dias ou com prazo final ex-
pirado.

Os servidores administrati-
vos do INSS receberão bônus 
de R$ 68 por tarefa; e os mé-
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Ministério assume pagamento 
de viagem da ‘dama do tráfico’
Esposa de “Tio 
Patinha” participou de 
encontro com comitê 
de combate à tortura 
em Brasília

O Ministério dos Direitos 
Humanos e Cidadania 
confirmou o pagamen-
to da viagem de Lu-

ciane Barbosa Farias, a “dama 
do tráfico amazonense”, casa-
da com o líder do Comando 
Vermelho (CV) no Amazonas, 
Clemilson dos Santos Farias, 
o “Tio Patinhas”. A pasta cus-
teou a passagem de todos os 
participantes para o Encontro 
de Comitês e Mecanismos de 
Prevenção e Combate à Tortu-
ra, que ocorreu nos dias 7 e 8 
de novembro.

Em nota, o ministério infor-
mou que os participantes fo-
ram indicados livremente por 
representantes dos comitês 
estaduais, somando mais de 
70 pessoas de várias regiões 
do Brasil.

“Nem o ministro, nem a se-
cretária, nem qualquer pessoa 
do gabinete do ministro teve 
contato com a indicada ou mes-
mo interferiram na organiza-
ção do evento que, insistimos”, 
consta o trecho da nota.

Presidente da associação 
Instituto Liberdade do Amazo-
nas (ILA), que defende o direi-
to de pessoas encarceradas e 
melhorias no sistema prisional, 
Luciane participa de eventos 
relacionados a temática de di-
reitos humanos.

Reuniões no Ministério
Em maio de 2023, Luciane 

entrou no Ministério da Justi-
ça como presidente da Asso-
ciação Instituto Liberdade do 
Amazonas (ILA). No papel, uma 
ONG de defesa dos direitos dos 
presos e que, segundo a Polícia 
Civil do Amazonas, atua em prol 
dos detentos ligados à facção.

Após a divulgação do caso, 
o ministro de Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP) Flávio 
Dino afirmou, na segunda-

-feira (13), que nunca rece-
beu líderes de facção em 
seu gabinete no Ministério 
da Justiça.

“Nunca recebi, em audiência 
no Ministério da Justiça, líder 
de facção criminosa, ou espo-
sa, ou parente, ou vizinho. De 
modo absurdo, simplesmente 
inventam a minha presença 
em uma audiência que Não se 
realizou em meu gabinete. So-
bre a audiência, em outro local, 
sem o meu conhecimento ou 
presença, vejam a história ver-
dadeira no Twitter do Elias Vaz 
(secretário do ministério). Lendo 
lá, verificarão que não é o que 
estão dizendo por conta de vil 
politicagem”, afirmou.

Repercussão negativa
Após a repercussão negativa, 

o presidente Lula (PT) saiu em 
defesa do ministro Flávio Dino, 
na quarta-feira (15). Em uma 
publicação nas redes sociais, 
Lula disse ser solidário a Dino 
no caso da visita da mulher de 
um líder do Comando Vermelho.

Lula, na postagem, considera 
que os ataques têm sido “arti-
ficialmente plantados” e “crimi-
nosos”, além de ponderar que a 
ação é coordenada. “Nós reitera-
mos: não haverá recuos diante de 
criminosos e seus aliados, este-
jam onde estiverem, sejam eles 
quem forem”, ressaltou Lula.

O presidente reforçou que 
Dino não encontrou Luciene 
Barbosa. “Ele já disse e reite-

rou que jamais encontrou com 
esposa de líder de facção crimi-
nosa. Não há uma foto sequer, 
mas há vários dias insistem na 
disparatada mentira”, reforçou 
Lula na defesa do ministro.

Além disso, o presidente res-
saltou que é preciso cuidado, já 
que poderiam ser criadas fake 
news sobre o assunto, e que isso 
atraía adversários. “Essas ações 
despertam muitos adversários, 
que não se conformam com a 
perda de dinheiro e dos espaços 
para suas atuações criminosas. 
Daí nascem as fake news difun-
didas numa clara ação coorde-
nada”, alertou o presidente Lula.

Casal do crime
Luciane é casada há 11 anos 

com Clemilson dos Santos Fa-
rias, o “Tio Patinhas”, conside-
rado o “criminoso número um” 
na lista de procurados pela po-
lícia do Amazonas, até ser preso 
em dezembro passado. Ela e o 
marido foram condenados em 
segunda instância por lavagem 
de dinheiro, associação para o 
tráfico e organização criminosa. 
“Tio Patinhas” cumpre 31 anos 
no presídio de Tefé. Luciane foi 
sentenciada a 10 anos e recorre 
em liberdade.

No Amazonas, o marido de 
Luciane ficou conhecido por 
ostentar a “fama de indivíduo 
de altíssima periculosidade, com 
desprezo à vida alheia”. O Mi-
nistério Público do Amazonas 
(MPAM) relata que ele possui 

Luciane Barbosa Farias posa para foto com Rafael Velasco, secretário da Senappen

Deputada Débora Menezes apresentou o projeto de Lei na Aleam

PL proíbe músicas ofensivas e violentas contra mulheres
DIVULGAÇÃO

A deputada estadual Dé-
bora Menezes (PL) apre-
sentou o Projeto de Lei n° 
719/2023, visando proibir a 
veiculação de músicas que 
desvalorizem, incentivem a 
violência, exponham mulhe-
res à situação de constran-
gimento, manifestações de 
preconceito de qualquer es-
pécie, e façam defesa explí-
cita ao uso de drogas ilícitas 
nas escolas públicas e priva-
das do Estado do Amazonas.

O Projeto de Lei visa pro-
mover um ambiente escolar 
mais seguro, saudável e in-
clusivo para todos os estu-
dantes do Amazonas.

Segundo a deputada Dé-
bora Menezes, a exposição 
a músicas com conteúdo 
ofensivo, além de prejudi-
cial, pode contribuir para a 
perpetuação de comporta-
mentos negativos e danosos 
no futuro.

“Se trata de um projeto de 
Lei cuja finalidade é impe-
dir que nas escolas públicas 

ou privadas do Amazonas, 
sejam veiculadas músicas 
que ofendam a dignidade 
das mulheres, bem como 
incentivem qualquer for-
ma de preconceito”, afir-
mou a parlamentar.

O objetivo do projeto é 
criar um ambiente educa-
cional saudável e respei-
toso, livre de conteúdos 
que possam influenciar 
negativamente os estu-
dantes.

A proposta busca pro-
mover uma cultura de 
respeito, igualdade e va-
lorização da diversidade 
desde cedo, visando o 
desenvolvimento integral 
de quem frequenta o am-
biente escolar.

“A música tem um poder 
imenso de influenciar a 
forma como as pessoas 
pensam e agem. É nosso 
dever garantir que nossas 
crianças e adolescentes 
sejam expostos apenas 
a conteúdos que os en-

ESCOLAS DO AMAZONAS

poder econômico advindo do 
tráfico de drogas e costuma ser 
cruel com seus devedores, “cei-
fando-lhes a vida sempre que 
os crimes em que se envolve 
lhes torna credor”, segundo um 
trecho da denúncia do procu-
rador Mário Ypiranga Monteiro 
Neto, de agosto de 2018.

Os métodos violentos de 
“Tio Patinhas” marcam a crô-
nica policial do Amazonas. Em 
abril de 2019, um homem foi 
encontrado morto em Manaus 
com um cartaz no rosto: “de-
via Tio Patinhas”. Num ataque 
a um motel, um homem foi 
morto com tiro na cabeça e 
outro ficou ferido, ambos ví-
tima de execução comandada 
pelo traficante. Ele também 
já posou para foto seguran-
do uma metralhadora de ar-
tilharia antiaérea calibre .30, 
capaz de abater aeronaves e 
atravessar veículos blindados.

Sobre Luciane, o MPAM 
aponta que ela atuou como 
o “braço financeiro” da ope-
ração do marido.

“Exercia papel fundamen-
tal também na ocultação de 
valores oriundos do narco-
tráfico, adquirindo veículos 
de luxo, imóveis e registrando 
‘empresas laranjas’. Graças 
ao trabalho, ela “conquistou 
confiabilidade da cúpula da 
Organização Criminosa ‘Co-
mando Vermelho’”, detalha 
a acusação.

Clemilson e Luciane se 
casaram em 30 de outubro 
de 2012. Na época, ela abriu 
um salão de beleza que, se-
gundo os investigadores, era 
usado para lavar dinheiro do 
tráfico. O casal prosperou: 
a declaração de Imposto 
de Renda de Luciane apre-
sentava bens de R$ 30 mil 
em dezembro de 2015. No 
ano seguinte, passou para 
R$ 346 mil, alta de 1.053%. 
Segundo os investigadores, 
os dois também eram donos 
de ao menos três imóveis 
no Amazonas e em Pernam-
buco, além de seis veículos 
(sendo uma moto, três carros 
e dois caminhões).

envolva a participação dos 
alunos. Além disso, deverão 
ser estabelecidos mecanis-
mos de fiscalização e punição 
para o descumprimento da 
proibição.

O projeto segue em anda-
mento na Assembleia Legis-
lativa d do Amazonas (Ale-
am), aguardando parecer das 
comissões específicas, sendo 
em breve votado no plenário 
da casa legislativa.

“Apesar de termos obtido 
avanços significativos, a so-
ciedade continua no combate 
à violência contra a mulher, 
ao preconceito e todas as for-
mas de discriminação. Dessa 
forma, nada mais necessário 
e coerente do que a proibi-
ção de músicas que promo-
vam essas mazelas sociais no 
ambiente escolar enquanto 
instrumento de prevenção 
contra essas práticas noci-
vas a que se busca evitar”, 
ressalta a deputada.

A parlamentar espera a 
aprovação do projeto.

corajem, os valorizem e os 
inspirem a serem cidadãos 
responsáveis e respeitosos”, 
reitera a parlamentar.

O Projeto de Lei n° 
719/2023 busca atuar no 
combate ao bullying, à vio-

lência e ao preconceito den-
tro das escolas. Além dis-
so, visa criar um ambiente 
educacional em que todas 
as vozes sejam ouvidas e 
respeitadas.

Caso o projeto seja aprova-

do, as escolas deverão ado-
tar medidas para garantir o 
cumprimento da Lei, como a 
seleção criteriosa das músi-
cas reproduzidas em even-
tos, festividades ou qual-
quer outra atividade que 
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Venda de ar-condicionado
cresce 38% no segundo semestre

PASSAGENS

Empresas aéreas devem apresentar plano para reduzir preços
DIVULGAÇÃO

Passagens aéreas ficaram 23,70% mais caras em outubro

As empresas aéreas de-
vem apresentar, em até 10 
dias, um plano ao governo 
federal para tentar conter 
o aumento no custo das 
passagens. A afirmação é 
do ministro de Portos e Ae-
roportos, Silvio Costa Filho, 
que se reuniu com repre-
sentantes das companhias 
aéreas na noite de terça-
-feira (14), em Brasília. O 
ministro ainda criticou o que 
chamou de “aumentos abu-
sivos” em alguns trechos.

“Sabemos que o aumento 
das passagens é uma ques-
tão mundial. Na Europa, 
nos Estados Unidos, tive-
mos aumento nas passa-
gens aéreas. O que nós não 
podemos aceitar e permitir 
são aumentos abusivos que 
têm prejudicado a popu-
lação brasileira”, afirmou 

Costa Filho.
“O que a gente está fazen-

do é dialogando, buscando 
alternativas, tentando fazer 
um trabalho de convenci-
mento com as companhias 
aéreas sobre a importância 
de baixar o preço das pas-
sagens. Em alguns casos, 
é verdade, a gente compra 
passagem a R$ 200, R$ 300, 
R$ 400, em alguns trechos. 
Mas, tem outros que saíram 
de R$ 1,5 mil para R$ 3,5 mil, 
R$ 4 mil, que são injustifi-
cáveis”, argumentou Costa 
Filho. Ele ainda lembrou que 
o preço do querosene da 
aviação baixou cerca de 14% 
este ano.

Conforme a inflação medi-
da pelo Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
as passagens aéreas, que já 
tinham ficado 13,47% mais 

caras em setembro, subiram 
23,70% em outubro, cau-
sando o maior impacto na 
inflação oficial do país no 
mês passado.

Apesar da cobrança, o mi-
nistro ponderou que o setor 
aéreo foi um dos que mais 
sofreu durante a pande-
mia, por conta das medi-
das de isolamento social, 
e que o mercado brasileiro 
representa mais de 70% da 
judicialização do segmen-
to em todo o mundo, com 
impactos anuais de R$ 1 bi-
lhão para as empresas de 
aviação.

Em nota, a Associação 
Brasileira das Empresas Aé-
reas (Abear) afirmou estar 
à disposição para debater 
com o governo federal for-
mas de estimular a criação 
de políticas públicas que 

DIVULGAÇÃO

Mesmo com o 
aumento das ven-
das, a seca no Ama-
zonas prejudica a 
logística dos fabri-
cantes de produtos

Em Tempo

O desejo do consu-
midor de comprar 
um ar-condicionado 
para casa cresce 

no mesmo ritmo da alta da 
temperatura. No segundo 
semestre, as vendas desses 
aparelhos já acumulam alta 
de 38% na comparação com 
o ano passado. O dado é da 
Associação Brasileira de Re-
frigeração, Ar-Condicionado, 
Ventilação e Aquecimento 
(Abrava). 

Segundo o superintenden-
te de compras da Info Store, 
Rafael Farias, a procura maior 
por ar-condicionado já vem 
sendo notada desde junho e 
a tendência é que se inten-
sifique nos próximos meses, 
quando são registradas as 
maiores temperaturas.

Rafael Farias ressalta que a 
empresa ampliou o estoque 
em mais de 50% comparado 
com o ano passado, e fez 
parceria com os fornecedo-
res, como a Electrolux, para 
oferecer as melhores opções 
de aparelhos do mercado.

“Preparamos, também, 
uma série de ofertas em di-
ferentes modelos. Tem apa-
relho, por exemplo, com até 
R$ 400 de desconto. Vale a 
pena consultar o período da 
ação e as condições”, alertou.

Segundo Toríbio Rolon, 
presidente do departamento 
de comércio e distribuição da 
entidade, o ano deve termi-
nar com a venda de 4 milhões 
de aparelhos. Se confirma-
do, a demanda indica forte 

recuperação de dois dígitos 
na comparação com 2022, 
quando as vendas foram 
prejudicadas especialmente 
pelo juro elevado.

A alta das vendas acontece 
desde o primeiro semestre, 
quando a procura aumen-
tou 25% na comparação com 
igual período do ano anterior. 
Nesse período, foram vendi-
dos 1,483 milhão de apare-
lhos do tipo “split” – o mais 
comum nas residências e no 
comércio.

E o consumidor que busca 
se refrescar com o ar-con-
dicionado vai ter de desem-
bolsar mais para comprar o 
aparelho. Dados do O Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) mostra que 
nos últimos meses o preço 
no varejo subiu quase 10%.

Só em outubro a alta de 
preços chegou a 6,09%, o se-
gundo maior aumento entre 
os itens não alimentícios me-
didos pelo Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA).

O IBGE, que faz a pesquisa 
da inflação, explica a alta de 
preços por dois motivos: o 
aumento da demanda e a 
redução da oferta.

A mesma mudança climá-
tica que explica o maior in-
teresse do consumidor pelo 
ar-condicionado também é 
a razão da queda na oferta 
no mercado.

Seca impacta setor
Mesmo com o aumento da 

demanda, a seca histórica no 
Amazonas afeta a produção 
e escoamento de novos pro-
dutos. A decida dos rios tem 
prejudicado o transporte 
fluvial na região – partindo 
fundamental para a logística 
das fabricantes de ar-condi-
cionado que estão concen-
trados na Zona Franca de 
Manaus (ZFM). Pelos rios, 
chegam as peças e compo-
nentes para a montagem dos 
aparelhos. E pelos mesmos 
rios, saem os equipamentos 
prontos para o varejo.

Com a navegabilidade mais 
restrita, as empresas do Polo 
Industrial de Manaus (PIM) 
precisam gastar mais do 
que o esperado para escoar 
seus produtos para os gran-
des centros urbanos, o que 
pode afetar o preço final do 
material produzido na ZFM. 
A grande preocupação gira 
ao redor da possível redução 
de descontos, o qual é um 
dos grandes atrativos nesta 
época do ano.  

“As [empresas] que não 
conseguiram antecipar pro-
dução, provavelmente vai ter 
um custo maior para escoar 
os seus produtos dos gran-
des centros. Possivelmente, 
se não tem condições de ir 
pelo modo fluvial, será pelo 
aéreo, então uma parte pode 
ter uma redução [de descon-
tos], mas o comércio tenta 
equilibrar o custo mais alto, 
com o custo mais barato, para 
poder oferecer esse descon-
to, porque ‘Black Friday’ sem 
desconto, não vale a pena”, 

avalia a economista Denise 
Kassama.

O presidente executivo 
da Associação Nacional de 
Produtos Eletroeletrônicos 
(Eletros), Jorge Nascimen-
to, aponta que a principal 
preocupação da indústria 
atualmente é o escoamen-
to de ar-condicionado e 
televisores, produtos de  
“linha branca”.

Por serem produtos maio-
res e mais pesados, é difícil 
enviar grandes estoques por 
meio de aviões, já que os na-
vios estão impossibilitados 
pela seca. As aeronaves pos-
suem um custo maior, mas 
a quantidade de produtos 
comportados no bagageiro é 
mais limitada em relação aos 
navios. A situação preocupa o 
abastecimento das lojas, que 
se preparam para receber 
os consumidores durante a 
época do Natal.

“Ar-condicionado e televi-
são são os principais proble-
mas no momento no nosso 

setor eletroeletrônico. No fi-
nal do ano são os dois produ-
tos mais procurados. Temos 
a produção de micro-ondas, 
lava-louça, computadores, 
celulares, tabletes, fones, 
mas esses dois são os pro-
dutos que temos a necessi-
dade de escoar a produção via 
fluvial. Computador e celular 
dá para mandar por aviões, 
por exemplo”, pontuou Nas-
cimento.

O professor de varejo da 
Strong Business School, 
Ulysses Reis, acredita que 
os produtos de “linha branca” 
produzidos na ZFM sofrerão 
impactos financeiros por 
conta dos custos de logís-
tica. Já a economista Denise 
Kassama acredita que esses 
efeitos não serão tão gran-
des, como o esperado.

“Depende se as empresas 
conseguiram escoar os pro-
dutos antes de ter essa di-
ficuldade de navegabilidade 
provocada pela seca”, finali-
zou a especialista.

Info Store ampliou o estoque em mais de 50% para atender a demanda pelos produtos

contribuam para que mais 
pessoas viajem de avião e 
novos destinos sejam aten-
didos.

“É importante destacar que 
as associadas Abear aderi-
ram ao Programa Voa Brasil e 
estão em linha com o objetivo 
do governo de ampliar a ofer-
ta de passagens aéreas com 
preços competitivos. A Abear 
compartilha com o Ministério 
de Portos e Aeroportos infor-
mações sobre o cenário do 
setor aéreo e a necessidade 
de enfrentamento dos cus-
tos das companhias aéreas. A 
queda do preço do combus-
tível de aviação (QAV), a di-
minuição da judicialização no 
setor, a redução de tributos 
e o estímulo à concorrência 
são essenciais para demo-
cratizar ainda mais o acesso 
ao transporte aéreo.”
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Produção de biogás pode gerar 
cerca de 800 mil empregos
O levantamento 
mostra que setor de 
biogás pode avançar 
em todas as regiões 
do Brasil

DIVULGAÇÃO

Atualmente, a produção 
de biogás no Brasil 
pode ser qualificada 
como marginal. O país 

gera 4,4% de sua capacidade. 
São 934 usinas produzindo 
anualmente 3,5 bilhões m3 
(metros cúbicos). Se estivesse 
utilizando a sua real capacida-
de, que chega a 78 bilhões de 
m3, seria possível gerar 798 mil 
empregos e retirar da atmos-
fera 642 milhões de toneladas 
de gases de efeito estufa.

O balanço do potencial do 
setor consta da primeira pes-
quisa que busca correlacionar 
redução de emissões e criação 
de postos de trabalho nessa 
cadeia de produção, que foi 
divulgada na terça-feira (14) 
durante o 10º Fórum do Biogás.

O levantamento mostra que 
setor de biogás pode avançar 
em todas as regiões do Brasil, 
com destaque para Sudeste e 
Sul, onde se concentram seg-
mentos do agronegócio que 
geram insumos para o biogás 
—respectivamente, cana-de-
-açúcar, suinocultura e avi-
cultura. Entre os estados que 
se destacam estão São Paulo, 
Paraná, Minas Gerais, Mato 
Grosso e Goiás.

Em Tempo

Planta de biogás da granja Kist e 
Froelich, em Santa Rosa

produção, o mesmo volume de 
biogás emite 90% menos que 
o gás natural.

“A proposta do estudo é au-
xiliar os gestores públicos na 
tomada de decisão nessa área, 
tão sensível no atual ambiente 
de mudanças climáticas”, co-
menta Tiago Quintela Giuliani, 
especialistas em políticas na-
cionais do projeto GEF e con-
sultor da Unido, que conduziu 
a pesquisa.

Giuliani explica que o cálculo 

de redução de emissões levou 
em consideração o efeito em 
caso de substituição do diesel 
de caminhões e ônibus pelo 
biogás. Já existem várias ex-
periências do gênero. Entre 
as empresas que atuam nes-
sa troca está a fabricante de 
veículos Scania.

O pesquisador conta ainda 
que o ponto de partida do 
levantamento foi o trabalho 
de incentivo ao biogás no Sul 
do Brasil. A partir do acom-

panhamento das unidades 
produtoras daquela região, foi 
identificado que cada milhão 
de metro cúbico de capacida-
de instalada de biogás gera 11,5 
postos de trabalho.

Numa comparação por ou-
tra métrica, joules, foi possível 
identificar que o biogás está 
entre os segmentos do se-
tor de energia que mais gera 
empregos.

Cada 20 joules de capacida-
de instalada levam à criação de 

2 vagas no setor de petróleo, 
4 nas eólicas, 24 nas hidrelé-
tricas e 35 na produção solar.

Na média, na região Sul, a 
pesquisa identificou que fo-
ram geradas 29,6 vagas nas 
usinas de biogás. Foram 44,2 
em Santa Catarina, 43,8 no 
Paraná e 21,8 no Rio Gran-
de do Sul —o que puxou a 
média para baixo e mostrou 
como o potencial varia de 
acordo com a realidade de  
cada produtor.

O levantamento faz parte 
das ações do projeto GEF Bio-
gás Brasil, iniciativa que fo-
menta a produção de biogás 
na agroindústria brasileira, as-
sociada à criação de animais 
e culturas como mandioca e 
cana, bem como no manejo 
de resíduos sólidos, com des-
taque para lixões.

O GEF Biogás Brasil é fruto 
de uma grande parceria. É li-
derado Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação (MCTI), 
implementado pela Organiza-
ção das Nações Unidas para 
o Desenvolvimento Industrial 
(Unido), financiado pelo Fundo 
Global para o Meio Ambiente 
(GEF) e conta com o CIBiogás 
como principal entidade exe-
cutora.

O ponto de partida da produ-
ção de biogás é dar uma des-
tinação para restos orgânicos 
que elevam a contaminação 
ambiental quando não têm 
um tratamento adequado. Ao 
mesmo tempo, busca contri-
buir com a geração de energia 
alternativa a fontes fósseis.

Ao ser purificado, o biogás 
se transforma em biometano, 
que tem as mesmas caracte-
rísticas do gás natural extraí-
do pela indústria do petróleo. 
Pode ser utilizado como subs-
tituto para abastecimento de 
veículos, residências e geração 
de energia elétrica a partir de 
térmicas.

Os dois são quimicamente 
idênticos e podem inclusive 
ser misturados nos gasodutos, 
mas têm uma grande diferen-
ça no que se refere a emissões. 
Considerando toda a cadeia de 

Trabalho em feriados passa 
a exigir convenção coletiva 

A partir de agora, o trabalho 
no comércio nos feriados exigi-
rá negociação coletiva com os 
sindicatos. Portaria do Ministério 
do Trabalho e Emprego – publi-
cada na terça-feira (14) no Diário 
Oficial da União – estabelece a 
exigência de concordância dos 
trabalhadores.

Segundo a portaria, apenas as 
feiras livres poderão abrir nos 
feriados sem acordo coletivo. A 
medida altera uma portaria de 
2021 que regulamentava o tra-
balho em atividades comerciais.

A Confederação Nacional dos 
Trabalhadores no Comércio 
(CNTC) comemorou a medida. 
Para a entidade, a portaria repara 
um erro histórico.

“A medida foi resultado de uma 
articulação das entidades sindi-
cais, em especial das confedera-
ções, que defenderam, junto ao 
ministro do Trabalho, Luiz Mari-
nho, a necessidade de reparar um 
erro histórico que começou no 

governo de Michel Temer, quando 
foi desrespeitada a legislação que 
garantia o direito dos trabalha-
dores do comércio de negociar 
as condições de trabalho em fe-
riados”, ressaltou a confederação.

Precarização
Vinculada à Central Única dos 

Trabalhadores (CUT), a Confede-
ração Nacional dos Trabalhadores 
no Comércio e Serviços (Contracs) 
também elogiou a portaria. Para 
o presidente da entidade, Julimar 
Roberto, a decisão representa 
uma vitória dos trabalhadores 
contra a precarização profissional.

“Essa portaria fortalece bastan-
te as convenções coletivas, que 
são o instrumento mais adequa-
do para garantir os direitos e os 
benefícios dos trabalhadores do 
comércio. Agradecemos ao mi-
nistro Luiz Marinho, ao Ministé-
rio do Trabalho, pela reparação 
desse erro que tanto prejudicava 
os trabalhadores”, afirmou o pre-
sidente da Contracs.

COMÉRCIO

Trabalho no comércio nos feriados exigirá negociação com os sindicatos

Ferramentas de IA devem ajudar as organizações a acelerar tarefas

IA pode ajudar a acelerar 20% 
das tarefas nas empresas

O acesso a um grande modelo de lin-
guagem e ferramentas de inteligência 
artificial (IA) podem ajudar as organi-
zações a acelerar 20% das tarefas de 
trabalho sem perda de qualidade. A 
melhora da produtividade é uma das 
promessas de uso da ferramenta em 
todas as indústrias e funções em-
presariais. É isso que sugere estudo 
global da consultoria Bain, que ouviu 
571 executivos de diversas regiões do 
mundo, em julho deste ano. Os dados 
fazem parte do Technology Report 
2023 da consultoria.

Os sistemas de startups com solu-
ções baseadas em inteligência artifi-
cial e aprendizado de máquina lidera-
ram o crescimento no financiamento 
de risco e tecnologia no primeiro se-
mestre de 2023, de acordo com o 
relatório. Do total de US$ 111 bilhões 
de valor de negócios de tecnologia 
na primeira metade de 2023, IA e 
aprendizado de máquina passaram a 
representar 28%, explica Lucas Brossi, 
sócio da Bain e Líder de Inteligência 
Artificial. No primeiro semestre de 
2022, o montante alcançou US$ 199 
bilhões e a participação dessas tec-
nologias foi de 13%.

Os investimentos de capital semes-
trais em negócios em estágio de risco 
e crescimento tiveram pico de US$ 
230 bilhões no segundo semestre de 
2021, segundo o estudo, declinando 
nos semestres seguintes.

O relatório mostra o interesse dos 
investidores com a tecnologia, em-
bora eles tenham muitos questiona-
mentos em relação ao impacto que 
a inteligência artificial poderá ter em 
seus portfólios.

Os investimentos em tecnolo-

DIVULGAÇÃO

LEVANTAMENTO
DIVULGAÇÃO

gia migraram para empresas 
de IA generativa em estágio 
inicial no primeiro semestre 
de 2023, puxados pelo aporte 
de US$ 10 bilhões da Micro-
soft na OpenAI, criadora do 
ChatGPT, destaca o relatório. 
Aliás, foi essa IA generativa, 
lançada no fim de 2022, que 
popularizou a tecnologia, já 
presente em diversos setores 
da economia, em algum nível 
de aplicação.

No segmento de software, 75% 
dos executivos afirmam que a 
inteligência artificial atingiu ou 
superou os objetivos de suas 
empresas. Além disso, 76% di-
zem que a IA está acelerando 
o tempo de chegada ao merca-
do, e 63% relatam melhorias na 
qualidade do código. De acordo 

com o relatório, 9 em cada 10 
desenvolvedores já estão usan-
do inteligência artificial em seus 
produtos.

De modo geral, as compa-
nhias citam que, com adoção 
da inteligência artificial, já estão 
registrando redução de custos 
e aumento de produtividade e 
qualidade em vendas e marke-
ting; em tíquetes de tecnologia 
da informação; na aquisição de 
recursos humanos e gerencia-
mento de desempenho; no de-
senvolvimento de software e nos 
centros de contato e suporte a 
clientes.

Segundo a Bain, os modelos 
fundamentais de IA generativa 
estão criando novo valor em ca-
sos que não eram possíveis antes 
do uso da tecnologia.
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Em Tempo

A Prefeitura de Manaus 
encaminhou 12 projetos 
arquitetônicos e de en-
genharia para inscrições 

junto ao Novo Programa de Ace-
leração do Crescimento (Novo 
PAC), do governo federal. Os 12 
projetos foram enviados pelo 
Instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb) e fazem 
parte do programa amplo de re-
vitalização do centro histórico da 
capital amazonense, que já tem 
três obras em andamento com 
recursos do Tesouro municipal. 

O governo federal recebeu, ao 
todo, 35.213 propostas para o 
Novo PAC Seleções. Todos os 
Estados brasileiros e 96% das 
cidades participaram. As inscri-
ções ocorreram de 9 de outubro 
a 12 de novembro pela platafor-
ma TransfereGov.

“O Novo PAC abriu oportuni-
dades para fazer captação de 
recursos para desenvolvimento 
de projetos no nível do progra-
ma de aceleração e para inves-
timentos em obras. O Implurb 
apresentou 12 potenciais inves-
timentos, onde a gente pretende 

Programa do 
Governo Federal 
tem adesão de 96% 
dos municípios

DIVULGAÇÃO 

Programa de revitalização do centro histórico da capital já tem três obras em andamento

Manaus apresenta 12 projetos 
candidatos a Novo PAC

desenvolver projetos importan-
tes para a reabilitação do centro 
de Manaus. São obras de infra-
estrutura, de resgate cultural, de 
recuperação de edificações, de 
execução de praças e que en-
volvem um circuito estruturado 
e sistematizado de intervenções 
que poderão e darão um novo 
patamar para o programa ‘Nosso 
Centro’, que já está em execu-
ção”, disse o diretor-presidente 
do instituto, engenheiro Carlos 
Valente.

Os projetos enviados fazem 
parte de 27 eixos e envolvem os 
ministérios da Educação, Saú-
de, Cidades, Cultura, Esportes 
e Justiça e Segurança Pública. 
Um total de R$ 136 bilhões está 
reservado para as obras, sendo 
R$ 65 bilhões na primeira etapa 
e R$ 71 bilhões na segunda.

PAC Seleções
O chamamento público no 

Novo PAC Seleções irá selecio-
nar até cem novos projetos para 
ações de restauro, conservação e 
promoção de bens culturais bra-
sileiros. Também serão selecio-
nados projetos que beneficiem 
edificações que deem suporte 
a atividades do patrimônio ima-
terial.

A prefeitura já tem o progra-
ma “Nosso Centro”, lançado pelo 
prefeito David Almeida, em exe-
cução com recursos do Tesouro 
municipal. As primeiras obras - 

ALTERAÇÃO NATAL SOLIDÁRIO

Mudanças em linhas de ônibus 
otimizam transporte público

Escola promove campanha 
solidária em Itacoatiara

Redação

Na próxima semana, itinerá-
rios de linhas de ônibus serão 
alterados pela Prefeitura de 
Manaus, por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), para otimizar o sistema 
de transporte público da cida-
de. As mudanças serão em três 
linhas que atendem as zonas 
Leste e Oeste da cidade.

No próximo domingo (19), a 
linha 676 – Valparaíso/ Aleixo/ 
Centro deixará de operar nos 
dias de domingos e feriados por 
conta da baixa demanda de pas-
sageiros nos referidos dias. Para 
cumprir o itinerário da linha, aos 
domingos e feriados, os usuários 
de transporte terão como op-
ções as linhas 062, 063 e 065 
para se deslocar ao Terminal de 
Integração 4 (T4), onde poderão 
embarcar nas linhas 600, 602 e 
651 para ir em direção ao centro 
da cidade.

Ainda no domingo, dia 19, outra 
linha também será alterada. No 
caso, a linha 452 – Beija Flor/ 
Parque das Nações/ Terminal 
1/ Centro, passará a atender o 
percurso pelas avenidas João 
Valério e Constantino Nery. A 
medida visa o retorno à operação 
da linha nesse trajeto, principal-
mente, após os devidos reparos 
realizados no complexo viário 
Roberto Campos. Outra mu-
dança da linha 452 será na rua 
Souza Campos, no bairro Flores. 

Da redação

Com o objetivo social de 
expressar o amor ao pró-
ximo por meio da solida-
riedade, a Escola Estadual 
(EE) Senador João Bosco 
Ramos de Lima, localizada 
no município de Itacoatiara 
(distante a 176 quilômetros 
de Manaus), lançou oficial-
mente a campanha “Natal 
Solidário”, que arrecadará 
alimentos até o dia 30 de 
novembro. A ação destinará 
os itens alimentícios às fa-
mílias de alunos que vivem 
em situação de vulnerabi-
lidade social e econômica.

A iniciativa surgiu do tra-
balho conjunto da comu-
nidade escolar, envolvendo 
os estudantes, familiares 
e profissionais da unidade 
de ensino. Em sua terceira 
edição, o projeto pretende 
arrecadar 30 cestas bási-
cas, o dobro da arrecadação 
da primeira. Os alimentos 
serão entregues no dia 1º 
de dezembro, em uma ceri-
mônia de encerramento do 
projeto.

Presente na décima com-
petência da Base Nacional 
Comum Curricular (BNCC), 
“Responsabilidade e Cida-
dania”, a atividade define 
habilidade e aprendizagens 
essenciais para a formação 
integral do estudante, no 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

mirante Lúcia Almeida, casarão 
Thiago de Mello e largo de São 
Vicente - estão em ritmo acele-
rado,  criando um novo território 
público e reabilitado no início da 
avenida 7 de Setembro, Centro, 
zona Sul.

O programa “Nosso Centro” 
conta com o suporte da Co-
missão Técnica para Imple-
mentação e Revitalização do 
Centro Histórico de Manaus, 
criada pelo Decreto Municipal 
nº 5.034/2021, e três grandes 
eixos: “Mais Vida”, “Mais Negó-
cios” e “Mais História”.

São mais de 30 intervenções 
projetadas para o território, en-

volvendo não apenas obras, mas 
ocupação, economia, turismo, 
cultura, educação patrimonial 
e outros. “A primeira etapa já 
será entregue usando recursos 
próprios. A segunda fase está 
em desenvolvimento de proje-
tos e a ideia é exatamente ter a 
possibilidade de se obter, com 
o Novo PAC, recursos para apli-
cação no ‘Nosso Centro’”, disse 
o diretor de Planejamento do 
instituto, arquiteto e urbanista 
Pedro Paulo Cordeiro.

As três obras em andamento 
no Centro vão dar novo uso a edi-
fícios e imóveis antes fechados e 
abandonados, em uma área que 

estava degradada e que, agora, 
passará a ter atividades e ocupa-
ção permanentes. “É importante 
colocar que o ‘Nosso Centro’ não 
se trata apenas de obras, mas 
tem outras atividades e inter-
venções relacionadas, como de 
artes e cultura, como ocorre com 
o #SouManaus, educação patri-
monial, que já realizamos com o 
projeto ‘Vivendo o Nosso Centro’, 
além da sinergia entre futura 
área do largo de São Vicente, 
mirante e casarão, com o mer-
cado municipal Adolpho Lisboa 
e seu entorno, incluindo espaços 
e edificações já existentes.

Mudanças são em três linhas que atendem as zonas Leste e Oeste Alunos arrecadam alimentos que serão doados a famílias 

Propostas
Podem submeter propos-

tas, instituições dos governos 
estaduais ou municipais. Os 
projetos devem comprovar a 
relevância, o impacto e a via-
bilidade técnica para a preser-
vação, promoção e valorização 
do patrimônio cultural. As ins-
crições encerraram no dia 12 de 
novembro de 2023.

O chamamento público se-
lecionará projetos relaciona-
dos aos bens acautelados pelo 
Iphan que estejam aptos a re-
ceber financiamento de proje-
tos de arquitetura, engenharia 
e complementares. O objetivo 
é fortalecer as infraestruturas 
culturais e turísticas em todas 
as regiões do Brasil, potenciali-
zando a vivência e a apropriação 
dos espaços públicos.

Projetos apresentados

Museu do Porto
Pinacoteca
Palácio Rio Branco
Rua Frei José dos Inocentes
Praça IX de Novembro
Praça Dom Bosco
Reurbanização do entorno do 

Museu do Porto
Reurbanização do entorno do 

mercado Adolpho Lisboa
Praça XV de Novembro (Matriz) 

chafariz/relógio/paredão
Basa
Café Teatro
Praça dos Remédios

A linha deixará de atender um 
pequeno trecho da via, com-
preendido entre as ruas Irlan-
da e Fraz Schubert, e o ponto 
de parada será remanejado 
para a via mais próxima (rua 
Fraz Schubert) para melhor 
atendimento aos usuários.

Outra alteração ocorrerá na 
linha 209 – Ajuricaba/ Cen-
tro, que a partir do próximo 
domingo, 19, passará a ope-
rar somente até a Estação de 
Transferência da Arena (E2–
Arena), sempre aos domingos 
e feriados. A linha irá operar 
com itinerário normal na ave-
nida Djalma Batista e entran-
do à direita na avenida João 
Valério, fazendo retorno em 
direção ao bairro pela avenida 
Constantino Nery. Os usuários 
que se deslocam ao Centro 
podem fazer o desembarque 
na E2-Arena e embarcar em 
uma das 18 linhas em direção 

ao centro da cidade. A medida 
visa a otimização do sistema, 
haja vista a baixa demanda de 
passageiros para esse percur-
so aos domingos e feriados.

Merece atenção às mudan-
ças que serão efetivadas a par-
tir da próxima terça-feira, (21), 
na linha 005 – Vivenda Ver-
de/ Campos Sales/ Estação 
de Transferência 2. A 005 terá 
seu terminal de bairro altera-
do para o terminal de bairro 
situado no conjunto Ajuricaba, 
zona Centro-Oeste da cida-
de. No entanto, em suas duas 
primeiras viagens continuará 
saindo do terminal situado no 
bairro Tarumã.

Outra mudança na linha 005 
é que deixará de atender o 
conjunto residencial Vivenda 
do Pontal. O percurso será 
atendido pela linha 011 que 
opera com seis veículos e reali-
za o total de 26 viagens por dia.

que se refere à solida-
riedade.

“O papel da escola é in-
centivar o instinto de so-
lidariedade, ética e amor 
nos estudantes”, pontuou 
a diretora da escola, Carla 
Rodrigues.

Arrecadação
As doações de alimen-

tos não perecíveis, como 
arroz, feijão, macarrão, 
açúcar, café, leite, entre 
outros, são uma iniciativa 
dos estudantes do 8º ano 
do Ensino Fundamental, 
que diariamente recolhem 
os alimentos doados pela 
comunidade escolar.

Segundo a diretora, a 
ação social tem como 
objetivo principal desen-
volver as habilidades dos 
estudantes no contexto 
escolar, trabalhar valores 

como cooperação, união, 
solidariedade, respeito 
e empatia, além de pro-
porcionar momentos de 
integração, socialização, 
inclusão e respeito, en-
volvendo toda a comu-
nidade escolar. Na práti-
ca, os alunos se sentem 
motivados a participar da 
iniciativa. Para a aluna 
Ana Gabrielle Pereira, do 
8º ano do Ensino Funda-
mental, o sentimento é 
de gratidão.

“Acho o movimento soli-
dário muito lindo e ajudará 
muitas famílias da comu-
nidade escolar, que estão 
precisando neste momen-
to”, comentou a aluna.

A comunidade de modo 
geral pode ajudar a cam-
panha realizando a entre-
ga dos alimentos direta-
mente na escola.



Manaus, quinta-feira 16 de novembro de 2023Dia a dia10

Ibama prorroga prazo para 
pesca do pirarucu no Estado
Autorização 
atende solicitação 
dos pescadores 
dos municípios 
do médio e alto 
rio Solimões que 
sofrem com a seca 

BERNARDO OLIVEIRA

O Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Re-
nováveis (Ibama) pror-

rogou o prazo de validade da 
pesca do pirarucu até o dia 20 
de dezembro, devido à seca 
histórica que atinge o Amazo-
nas. O limite anterior era 30 de 
novembro, mas a dificuldade 
para chegar aos lagos e trans-
portar os pescados fez com que 
os trabalhos atrasassem.

A prorrogação do prazo, as-
sinada pelo superintendente 
do órgão no Amazonas, Joel 
Bentes, foi expedida no início 
da tarde de terça-feira (14) e 
atende a 31 autorizações de 
manejo que já haviam sido 
concedidas a associações no 
Amazonas.

Os coletivos estão espalha-
dos pelos municípios de Coari, 
Tonantins, Lábrea, Fonte Boa, 
Japurá, Jutaí, Santo Antônio 
do Içá, Maraã, Juruá, Coari, Ta-
pauá, Uarini, Carauari, Irandu-
ba, Beruri e Atalaia do Norte.

“Por se tratarem de áreas 
das quais temos relatórios 
anuais com as contagens de 
populações de pirarucu ju-

Em Tempo

venil e adulto, vislumbramos 
fazer a prorrogação por mais 
um período de 20 dias, para 
que os manejadores possam 
capturar a cota que foi auto-
rizada para o ano de 2023”, 
afirma o analista ambiental 
e engenheiro de pesca do 

Ibama, James Bessa.

Morte de botos em Coari
Outra fonte de preocu-

pação de pesquisadores do 
Amazonas é a morte de botos  
da espécie boto-vermelho. 
Dados divulgados pelo Ins-

tituto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio), na terça-feira (14), 
mostra que subiu para 98 o 
número de botos encontra-
dos mortos no município de 
Coari, em menos de 30 dias. 
Pesquisadores investigam a 

A Fundação Hospitalar 
de Hematologia e He-
moterapia do Amazonas 
(Hemoam) inicia nesta 
semana a campanha ‘Es-
toque Seguro’, com ações 
que pretendem alcançar 
até 1.000 mil bolsas de 
sangue armazenadas até 
o final do mês de Novem-
bro. A campanha reúne 
estratégias que incluem 
o uso racional do san-
gue, captação de novos 
doadores e ajustes no 
fluxo do ciclo do sangue. 
O estoque seguro é uma 
preocupação do hemo-
centro para garantir o 
abastecimento de todos 
os hospitais durante as 
festividades de final de 
ano. 

“Desde o mês de ou-
tubro estamos amargan-
do um fraco compare-
cimento de doadores e, 
consequentemente, um 
estoque baixo. Estamos 
nos mobilizando para 
tentar estimular o com-
parecimento diário para 
resultar em pelo menos 
250 doações diárias. Com 
esse número nossa meta 
será alcançada até o final 
do mês e assim garan-
tir o abastecimento de 
sangue para as festas 
de final de ano”, disse 
o diretor técnico, Sérgio  
Albuquerque.

Programação 
Quem comparecer ao 

Hemoam nos próximos 
dias poderá ser surpreen-
dido por uma das ações, 
tais como, sorteio de brin-
des, prestação de serviços 
de beleza, saúde e bem-
-estar, além de homena-
gens para os doadores que 
acumulam mais doações. 
“Estamos com diversas 
parcerias para tentar re-
tribuir minimamente o ca-
rinho que nossos doadores 
entregam na doação de 
sangue”, ressaltou Nívia 
França, gerente de capta-
ção. As atividades surpre-
sas começam a partir da 
próxima quinta-feira (16).

Quem pode doar san-
gue – Para doar sangue 
precisa estar munido de 
documento oficial com 
foto, estar bem de saúde, 
pesar acima de 50kg, ter 
entre 18 e 60 anos, e ter 
dormido pelo menos 6h 
de sono na noite ante-
rior à doação. Quem tem 
entre 16 e 17 anos pode 
doar acompanhado de um 
responsável legal.

O Hemoam funciona de 
segunda a sábado, das 7h 
às 18h, na avenida Cons-
tantino Nery, nº4397, bair-
ro Chapada. O hemocentro 
não funcionará na quarta 
(15) e na segunda (20), em 
virtude dos feriados.

Faculdade recebe doações para moradores 
de Beruri atingidos pela estiagem

ARRECADAÇÃO

Campanha para garantir 
estoque de sangue 

A Faculdade Santa Tere-
sa (FST) renovou a parceria 
com a 49ª Casa de Ora-
ções da Igreja Assembleia 
de Deus do Amazonas (Ie-
adam), para realizar uma 
grande ação social, voltada 
para arrecadação de itens 
essenciais que serão doa-
dos a moradores do muni-
cípio de Beruri, fortemente 
atingido pela estiagem des-
te ano.

As doações podem ser 
feitas na Secretaria Acadê-
mica (Secad) da faculdade, 
na rua Acre, 200, bairro Nos-
sa Senhora das Graças, até o 
dia 17 de novembro. Entre os 
itens recebidos estão água, 
alimentos não perecíveis, 
artigos de higiene pessoal, 
roupas e redes.

“Nossa principal meta 
nesta ação não é apenas 
arrecadar recursos mate-
riais, mas também oferecer 
uma demonstração tangí-
vel de solidariedade, amor e 
cuidado para com os mem-
bros dessa comunidade”, 
destaca o professor Daniel 
Fagundes, coordenador dos 
cursos de Saúde da FST.

O município de Beruri está 
localizado na calha do Rio 
Purus, a 172 quilômetros de 
Manaus e tem, aproximada-
mente, 20,7 mil habitantes, 
de acordo com o Censo do 
IBGE 2022. Este ano, sob o 

‘ESTOQUE SEGURO’

DIVULGAÇÃO

Faculdade Santa Teresa fica localizada no bairro Nossa Senhora das Graças

efeito da severa estiagem que 
atinge a região, o município 
enfrentou isolamento e difi-
culdade para o abastecimen-
to. A seca dos rios também 
provocou o desaparecimento 
de uma vila inteira (a Vila do 
Arumã), em um fenômeno 
chamado Terra Caída, com a 
perda de vidas e de, aproxi-
madamente, 40 casas.

“Essas condições adversas 
têm impactado diretamente 
na vida dos moradores, tor-
nando essencial a solidarie-
dade e a mobilização para 

proporcionar auxílio a quem 
mais precisa. Ao contribuir 
com essa campanha, o do-
ador se integra a uma cor-
rente de generosidade que 
pode fazer toda a diferença 
na vida dos moradores de 
Beruri”, disse o coordenador.

Ele reafirma que a cam-
panha é uma extensão do 
comprometimento da Fa-
culdade Santa Teresa com 
a responsabilidade social e a 
promoção do bem-estar co-
munitário. No semestre pas-
sado, a FST já havia realizado 

uma ação social em parceria 
com a Ieadam, arrecadando 
alimentos para os moradores 
da Vila Amazonas, atingidos 
pelas chuvas intensas do pe-
ríodo.

A campanha está prevista 
para ser encerrada no dia 17 
de novembro, mas de acor-
do com o coordenador, está 
sendo estudada a sua pror-
rogação até o dia 24. Todos 
os itens arrecadados serão 
entregues a Ieadam, res-
ponsável pela entrega aos  
beneficiários.

Pescadores poderão pescar o Pirarucu em áreas autorizadas até 20 de dezembro

relação entre as mortes e a 
seca histórica de 2023.

Embora os rios Negro e So-
limões tenham dado sinais de 
melhora com a subida das 
águas, a vazante ainda causa 
prejuízos às 62 cidades, in-
cluindo a capital, que decre-
taram estado de emergência. 

Segundo o ICMBio, os ca-
sos podem estar relaciona-
dos com a seca extrema que 
atinge a região. Uma operação 
de emergência está sendo re-
alizada para tentar entender 
o motivo das mortes.

Entre setembro e outubro, 
153 botos morreram em Tefé, 
outra cidade do Amazonas. 
Nesse município, o número 
também subiu para 155 mor-
tes, conforme boletim divul-
gado na segunda-feira (13).

Boto encontrado morto em Coari durante a seca de 2023

REDE AMAZÔNICA
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Estados decretam emergência em 
razão de incêndios no Pantanal
Três raios atingiram 
a Reserva Particular 
do Patrimônio Natural  
Dorochê e uma 
propriedade, iniciando 
os incêndios

FORÇA NACIONAL DE SEGURANÇA PÚBLICA 

Os governos de Mato 
Grosso e Mato Grosso 
do Sul decretaram si-
tuação de emergência 

em razão de incêndios na região 
norte do Pantanal. As medi-
das viabilizam a participação 
do governo federal em áreas 
estaduais por meio da Defe-
sa Civil, além da transferência 
de recursos para as ações de 
combate aos incêndios flores-
tais e municípios atingidos pelo 
desastre. 

O presidente do Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), Rodrigo Agostinho, 
está em Cuiabá, capital mato-
-grossense, para coordenar 
as ações. O plano de trabalho 
está sendo definido, conjunta-
mente, pelos órgãos federais e 
estaduais. 

Para Agostinho, o trabalho 
integrado é essencial para ter 

Em Tempo

Ibama e o ICMBio haviam anunciado reforço 
de brigadistas e aviões

de Mato Grosso do Sul. 
Serão acrescidos à estrutu-

ra de enfrentamento dois he-
licópteros para transporte de 
brigadistas, quatro pás carre-
gadeiras, seis barcos e kits de 
internet satelital.

O Ibama e o Instituto Chico 
Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio) já ha-
viam anunciado reforço de bri-
gadistas e aviões para a região, 
onde atuam desde julho. No 
total, 299 brigadistas e servido-
res federais estão no Pantanal. 

Causas 
Em 21 de outubro, três raios 

atingiram o Parna do Pantanal, 
a Reserva Particular do Patri-
mônio Natural  Dorochê e uma 
propriedade particular próxima, 
dando início a incêndios. Desde 
janeiro, o governo federal se 
planeja para a prevenção e o 
combate a incêndios no bioma. 
Em maio, foi lançado o Plano de 
Ação para o Manejo Integrado 
do Fogo no Pantanal. A iniciativa 
teve participação de represen-
tantes da sociedade civil e dos 
Estados de Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul. 

O plano resultou em ações de 
prevenção para evitar o even-
tual espalhamento do fogo, 
como as queimas prescritas. 
As atividades foram realizadas 

um bom resultado. “Sabemos 
que, enquanto área atingida, é 
muito menor que em 2020, mas 
o Pantanal surpreende. Todo 
fogo no Pantanal precisa de 
atenção. Não é algo simples, por 
isso, vamos trabalhar juntos”, 
afirmou, em comunicado. 

O decreto de Mato Grosso, pu-
blicado na terça-feira (14), tem 
vigência de 60 dias e é um reforço 
a outra medida que determinou a 
prorrogação do período proibitivo 
para queimadas no estado até 30 
de novembro, para atender uma 
exigência do governo federal no 
pedido de apoio para combate 
aos incêndios. 

O documento cita as con-
dições climáticas adversas 
– estiagem prolongada, altas 
temperaturas, ondas de calor, 
umidade do ar baixa e ventos 
intensos – que favorecem a 
ocorrência de incêndios. A si-
tuação também traz agravos 
à saúde, sobretudo de idosos 
e crianças. 

Em Mato Grosso, as chamas 
se concentram no Parque Na-
cional (Parna) do Pantanal, na 
Reserva Particular do Patrimô-
nio Natural (RPPN) Dorochê, 
nos parques estaduais Encon-
tro das Águas e Rio Negro e 
em propriedades particulares. 
A preocupação é com o avanço 
de incêndios para a região norte 

Catar negocia acordo entre Hamas 
e Israel para liberar reféns

Mediadores do Catar tentam 
negociar um acordo entre o Ha-
mas e Israel, na quarta-feira (15), 
que inclui a libertação de cerca de 
50 reféns civis de Gaza em troca 
de um cessar-fogo de três dias, 
disse à Reuters uma autoridade 
informada sobre as negociações.

O acordo em discussão, que 
foi coordenado com os EUA, 
também prevê que Israel liberte 
algumas mulheres e crianças pa-
lestinas das prisões israelenses e 
aumente a quantidade de ajuda 
humanitária permitida em Gaza, 
disse a autoridade.

Isso marcaria a maior liber-
tação de reféns mantidos pelo 
Hamas desde que o grupo inva-
diu a fronteira de Gaza, atacou 
partes de Israel e levou reféns 
para o enclave.

O Hamas concordou com as 
linhas gerais desse acordo, mas 
Israel não concordou e ainda está 
negociando os detalhes, disse a 
autoridade.

Não se sabe quantas mulhe-
res e crianças palestinas Israel 
libertaria de suas prisões como 
parte do acordo em discussão.

O escopo das negociações 
lideradas pelo Catar mudou 
significativamente nas últimas 
semanas.

O fato de que as conversas 
agora estão focadas na liber-
tação de 50 prisioneiros civis 
em troca de uma trégua de três 
dias e que o Hamas concordou 
com as linhas gerais do acordo 
não havia sido relatado ante-
riormente.

O rico estado do Golfo do Ca-
tar, que tem metas ambiciosas 
de política externa, tem uma 
linha direta de comunicação 
com o Hamas e Israel. Ante-
riormente, ele ajudou a mediar 
tréguas entre os dois.

Esse acordo exigiria que o 
Hamas entregasse uma lista 
completa dos reféns civis vivos 
que ainda estão em Gaza.

FAIXA DE GAZA 

Protesto, em Tel Aviv, para pedir a libertação dos reféns israelenses

Secas mais comuns colocarão milhões de pessoas em risco de morrer de fome

Mortes por calor extremo aumentarão 
quase em cinco vezes até 2050

Quase cinco vezes mais pessoas mor-
rerão provavelmente devido ao calor ex-
tremo nas próximas décadas, alertou uma 
equipe internacional de especialistas na 
quarta-feira (15), acrescentando que, sem 
ação sobre as alterações climáticas, a 
“saúde da humanidade corre grave risco”. 
O calor letal é apenas uma das muitas for-
mas pelas quais o uso ainda crescente de 
combustíveis fósseis no mundo ameaça a 
saúde humana, de acordo com o relatório 
Lancet Countdown.

A pesquisa, resultado de uma colabo-
ração internacional de 114 cientistas de 52 
centros de pesquisa e agências da ONU de 
todo o mundo, monitora os impactos das 
mudanças climáticas na saúde e é publica-
da anualmente pela revista científica The 
Lancet, a mais importante sobre medicina.

Secas mais comuns colocarão milhões 
de pessoas em risco de morrer de fome, 
os mosquitos que se espalham mais longe 
do que nunca levarão doenças infecciosas 
e os sistemas de saúde terão dificuldades 
para lidar com o aumento sem preceden-
tes de pacientes, alertaram os investiga-
dores. A terrível avaliação surge durante 
aquele que se espera que seja o ano mais 
quente da história da humanidade — na 
semana passada, o monitor climático eu-
ropeu declarou que outubro foi o mais 
quente de que se tem registro até agora.

O alerta surge antes das conversações 
climáticas COP28 em Dubai, no fim deste 
mês, que pela primeira vez acolherão um 
“dia da saúde”, em 3 de dezembro, enquan-
to os especialistas tentam esclarecer o 
impacto do aquecimento global na saúde.

Apesar dos crescentes apelos à ação 
global, as emissões de carbono relacio-
nadas com a energia atingiram novas má-
ximas no ano passado, afirma o relatório 
Lancet Countdown, destacando ainda 

DAVID BECKER /REUTER
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enormes subsídios governamentais 
e investimentos de bancos privados 
em combustíveis fósseis que aque-
cem o planeta. 

‘Crise em cima de crise’
No ano passado, pessoas em todo o 

mundo foram expostas a uma média 
de 86 dias de temperaturas poten-
cialmente fatais, de acordo com o 
estudo. Cerca de 60% desses dias 
foram duas vezes mais quentes   devi-
do às mudanças climáticas. O número 
de pessoas com mais de 65 anos que 
morreram devido ao calor aumentou 
85% entre 1991-2000 e 2013-2022.

“No entanto, estes impactos que 
vemos hoje podem ser apenas um 
sintoma inicial de um futuro muito 
perigoso”, disse Marina Romanello, 

diretora executiva do Lancet Coun-
tdown, em entrevista a jornalistas.

Em um cenário em que o mundo 
aqueça dois graus Celsius até ao 
fim do século (atualmente está no 
caminho certo para 2,7ºC), as mor-
tes anuais relacionadas com o ca-
lor extrema foram projetadas para 
aumentar 370% até 2050. Isso re-
presenta um aumento de 4,7 vezes 
mais. Mais 520 milhões de pessoas 
sofrerão de insegurança alimentar 
moderada ou grave até meados do 
século, de acordo com as projeções.

E as doenças infecciosas transmi-
tidas por mosquitos continuarão a 
se espalhar. A transmissão da den-
gue aumentaria 36% em um cenário 
de aquecimento de 2°C, segundo o 
estudo. 

em conjunto com comunida-
des ribeirinhas no entorno dos 
principais rios da região. 

Em razão da extensão do 
período seco no bioma e de 
dificuldades de acesso a áre-
as com incêndios florestais, as 
equipes precisaram ser refor-
çadas. Além disso, há previsão 
de aumento da temperatura 
nos próximos 15 dias na região. 

Mato Grosso do Sul 
Em Mato Grosso do Sul, o de-

creto de emergência, também 
publicado ontem, terá vigência 
de 90 dias e vale para os mu-

nicípios de Corumbá, Ladário, 
Miranda, Aquidauana e Porto 
Murtinho, cidades da região 
pantaneira mais afetadas pe-
los incêndios. 

O boletim de monitoramento 
de incêndios florestais no es-
tado – elaborado pelo Centro 
de Monitoramento do Tempo 
e do Clima de Mato Grosso do 
Sul e pelo Corpo de Bombeiros 
– aponta que, no período de 1º 
de janeiro a 12 de novembro de 
2023 – houve redução de 8,7% 
na área queimada do bioma 
Cerrado em território sul-ma-
to-grossense e um aumento de 

95,8% no bioma do Pantanal, 
em relação ao ano de 2022. 

“O estado de Mato Grosso do 
Sul vem enfrentando uma in-
tensa onda de calor com regis-
tro de temperaturas entre 38°C 
a 43°C, aliada a baixos valores 
de umidade relativa do ar, entre 
10% e 30%”, diz o decreto do 
governo sul-mato-grossense, 
citando temperaturas 42,7°C 
e 42,0°C, em Porto Murtinho 
e Corumbá, respectivamente, 
“tendo como consequência, 
o surgimento de centenas de 
focos de calor e incêndios de 
grandes proporções”.
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Espetáculo em homenagem 
ao Dia da Consciência Negra
Apresentação 
é composta de 
músicas que fazem 
alusão às raízes 
africanas

DIVULGAÇÃO

O Coral Jovem do Li-
ceu de Artes e Ofí-
cios Cláudio San-
toro traz ao Teatro 

da Instalação o espetáculo 
“Afro Music”, que home-
nageia o Dia da Consciên-
cia Negra. A apresentação 
acontece nesta quinta-feira 
(16), às 19h, e tem entrada 
gratuita.

O Dia da Consciência Ne-
gra, instituído no dia 20 de 
novembro, é uma impor-
tante data para o contexto 
cultural afro-brasileiro, em 
reconhecimento à ascen-
dência africana na consti-
tuição social, interracial, re-
ligiosa e cultural das nações.

Com musicalidade carac-
teristicamente africana e 
um trabalho vocal linguis-
ticamente diferenciado, a 
proposta do concerto con-
templa a agregação de ins-
trumentos percussivos, in-
dumentárias coloridas para 

Em Tempo

Coral Jovem do Liceu de Artes e Ofícios 
Cláudio Santoro homenageia o Dia da Cons-

ciência Negra com espetáculo “Afro Music” 

para o público, com músicas 
afro-brasileiras, que trazem 
raízes e até mesmo dialetos 
africanos, para representar 
essa data tão importante e 

garantir que não nos esque-
çamos da nossa história”, 
declarou Gabriel Freitas, 
integrante do Coral Jovem 
do Liceu, sobre a relevância 

do repertório do concerto.
O Liceu Cláudio Santoro é 

uma escola de artes gratuita 
implementada pelo Gover-
no do Amazonas, por meio 

da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, que traz 
a democratização do ensino 
de artes como música, dan-
ça e teatro.

os cantores, coreografia e 
simbolismos representati-
vos no cenário.

“É um show idealizado 
com muito amor e carinho 

Ruivinha de Marte lança novo 
single ‘Bloqueia o Coração’

A cantora e influencer Rui-
vinha de Marte lança um novo 
single. Intitulado ‘Bloqueia o Co-
ração’, ela inova em um novo 
gênero musical voltado para o 
romantismo. A música é uma 
seresta composta por Dieguinho 
Azevedo e Glauciane Guimarães, 
produzida por Vittinho no Beat 
e Atlas Productionse e editada 
pela Três Sons editora e grava-
dora digital.

Para Ruivinha de Marte, o novo 
single representa um novo mo-
mento em sua carreira e um 
divisor de águas.”Essa música 
é muito importante pra minha 
carreira, nesse momento, por-
que é uma pegada diferente de 
tudo que eu já fiz. Eu trabalhava 
no funk, porém, quis migrar pra 
um ritmo musical, no caso a 
seresta, pra valorizar mais minha 
voz, com essa pegada mais ro-
mântica. Vai ser bem interessan-
te lançar ‘Bloqueia o Coração’ e 

ver o retorno do público. Eu
já fiz outras parecidas, mas 

nenhuma 100% seresta. Estou 
torcendo que o público também 
abrace essa ideia e seja sucesso”, 
afirma a cantora.

Ruivinha de Marte é nova 
aposta da Fly Produções, co-
mandada pelo empresário Mar-
celo Lins, conhecido por atuar no 
mercado de entretenimento do 
Norte do país com a Passe Fly 
e Ingressos Fly. “Estamos muito 
otimistas com esta nova aposta 
e acreditamos que a Ruivinha vai 
realizar grandes feitos no Brasil, 
tudo isso com nosso suporte e 
orientação”, afirma Lins.

‘Bloqueia o Coração’ estará 
em breve em todas as plata-
formas digitais e no YouTube 
com direito a clipe e participação 
especial de Eddu Oliver, influen-
cer manauara conhecido por 
participar da Casa da Barra de  
Carlinhos Maia.

MÚSICA 

Música representa novo momento na carreira da cantora e influencer

Os três ganhadores foram premiados com de R$ 15 mil, R$ 10 mil e R$ 5 mil

Conheça vencedores do 1º Festival 
Gospel de Artes de Manaus

Com uma programação intensa, 
de quinta (9) até o sábado (11), o 1º 
Festival Gospel de Artes de Manaus 
– FEGAM encerra as atividades com 
saldo positivo e três talentos da 
música gospel premiados. Em pri-
meiro lugar, Jeconias Santos, em 2º 
Jackson Nogueira e em 3º Waliston 
Albert, premiados com de R$ 15 mil, 
R$ 10 mil e R$ 5 mil, respectiva-
mente. A programação aconteceu 
na Casa de Praia Zezinho Corrêa, na 
Ponta Negra, zona Oeste da capital 
amazonense.

A cada noite de FEGAM, 10 candi-
datos subiram ao palco para tentar 
classificação em cinco vagas/noite. 
Os dez selecionados na quinta e 
sexta-feira subiram ao palco nova-
mente no sábado, para a grande final.

Nas noites de quinta e sexta-
-feira, o público conferiu mostras 
de danças ministeriais com várias 
companhias. No sábado, foi a vez do 
teatro trazendo a esquete Família. 
Em seguida, atrações musicais com 
música instrumental em formatos 
especiais abrilhantaram o Festival 
Gospel de Artes de Manaus.

A performance de Harpa com a 
musicista, Diana Todorova , encan-
tou a platéia que nunca tinham visto 
e escutado o som de harpa , a perfor-
mance deixou o público encantado.

Já no sábado, o teatro executa-
do pelos artistas da Casa de Arte 
Plano Perfeito, com tema Família 
trouxe momentos de muita reflexão 
ao público presente, segundo Maria 
de Fátima.

“Realmente, as famílias se encon-
tram separadas dentro de casa, o 
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trabalho, ou a falta de tempo, 
ou as redes sociais tem afastado 
a comunhão entre muitas famí-
lias”, comentou um espectador.

Segundo a presidente da As-
sociação Movimento por Cristo, 
a cantora, gestora cultural e 
produtora do evento, Jôci Car-
valho, o público, os artistas e 
todos os envolvidos puderam 
experienciar um evento memo-
rável, agradável e bem familiar.

“Foi tudo lindo, melhor do que 
planejamos”, disse orgulhosa.

Ainda segundo ela, durante 4 
meses a equipe da organização 
trabalhou intensamente.

“Sei que temos muito a desen-
volver, afinal, este é o primeiro 
evento nesta proposta cultural 
e, para nós o saldo foi altamente 
positivo, pois foi feito com muito 
amor e carinho”, comenta, Jôci 
Carvalho.
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

Inauguração | • Quintal do Pagode, inaugu-
ra neste final de Semana, no dia 18 de Novembro 19h.  

Para mais informações, acesse: @quintaldopagod_

PÉ DE SERRA DO AXERITO -  17 de Novembro - En-
trada Free para mulheres até 23h , Corona Em Dobro até 22h. 

SABADIM DO AXERITO - Entrada Free até 22h | Corona 
Em Dobro até 22h com atrações: Daniel Trindade, Jyou Guerra e John Veiga. 

Sábado dia 18 de Novembro no Axerito Bar. 

Gica e Ketleen Vidéu

NDTS ( Novo Toque de Samba)

Lídia Karen 
Menezes e 

Bruno Vieira Kethelen Vidéu e Renata Gamenha

Yuri Leão 

Helen Nunes Kelen Pereira Haroldo Medeiros 
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Messi e Suárez se reencontram em clássico  
CRAQUES  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Eles fizeram história no 
futebol mundial quando 
atuaram juntos pelo Bar-
celona e, nesta quinta-feira 
(16), vão travar um duelo 
particular quando a Argen-
tina entrar em campo para 
enfrentar o Uruguai pelas 
Eliminatórias Sul-America-
nas para a Copa do Mundo 
de 2026. Protagonistas de 
suas seleções, Messi e Su-
árez terão o peso de uma 
atração à parte neste con-
fronto.

Capitão da seleção ar-
gentina, o camisa dez é o 
maior artilheiro da compe-
tição. A marca foi alcançada 
após Messi balançar a rede 
duas vezes contra o Peru. 
Com 31 gols, ele desbancou 
justamente o centroavante 
Suárez (29).

A rivalidade ganha corpo 
pela amizade que os dois 
atletas carregam desde 
os tempos em que foram 
parceiros no Barcelona. Em 
grande fase no Grêmio, Suá-
rez comentou sobre o duelo 
com o amigo Messi.

“Conversamos(com o 
Messi) e ele estava muito 
feliz. Sempre me pergunta-
va sobre a seleção e estava 
muito satisfeito por ter sido 
eleito o melhor do mundo 
mais uma vez. Enfrentá-lo 
é sempre muito bom”, co-
mentou Suárez.

Ex-companheiros do Bar-
celona, eles têm planos de 
dividir o ataque do Inter 
Miami, na próxima tem-
porada, nos Estados Uni-
dos. O jogo desta quinta, 
no estádio La Bombonera, 
em Buenos Aires, pode ser 
um dos últimos confrontos 

entre os artilheiros nesta 
competição.

Apesar de protagonis-
tas, Messi e Suárez vivem 
momentos diferentes em 
suas seleções. Enquanto 
o meia-atacante ostenta 
a condição de intocável na 
equipe comandada por Lio-
nel Scaloni, Suárez briga por 
uma vaga de titular no setor 
ofensivo com Darwin Nuñez.

Além da tradição das duas 
seleções, o jogo coloca em 
campo também as duas 
equipes de melhor campa-
nha nas Eliminatórias até 
aqui. A Argentina aparece 
como líder isolada, venceu 
seus quatro compromissos 
e contabiliza 12 pontos. Já 
os uruguaios, têm a mesma 
pontuação do Brasil (sete 
pontos), mas ocupam a se-
gunda colocação pelos cri-
térios de desempate.Messi e Suárez vão jogar clássico por suas seleções pelas Eliminatórias 
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A Seleção Brasileira 
entra em campo 
contra a Colômbia 
pela quinta rodada 

das Eliminatórias Sul-Ame-
ricanas da Copa do Mundo 
2026. A partida será reali-
zada na noite desta quinta-
-feira (16), às 20h (horário de 
Manaus), no estádio Metro-
politano de Barranquilla, na 
Colômbia.

O Brasil está na terceira 
colocação na tabela de clas-
sificação, com sete pontos 
somados em quatro par-
tidas. Foram duas vitórias, 
contra a Bolívia (5 a 1) e 
Peru (1 a 0), um empate 
contra a Venezuela (1 a 1) e 
uma derrota para o Uruguai 
(2 a 0). A Argentina lidera, 
com 12 pontos e 100% de 
aproveitamento, seguida 
pelo Uruguai, com a mesma 
pontuação do Brasil.

Esboço do time 
O técnico Fernando Diniz 

começou a esboçar a equipe 
titular da seleção brasileira 
para enfrentar a Colômbia, 
em Barranquilla. No treino 
realizado nesta quarta-feira 
(15) na Granja Comary, em 
Teresópolis, as principais 
novidades foram as entra-
das do volante André e do 
atacante Gabriel Martinelli, 
que devem ocupar, respec-
tivamente, os lugares de Ca-

Em Tempo

Brasileiros aguardam para ver futuro ataque do Real Madrid, formado por Endrick, Vini e Rodrygo na Seleção

Seleção Brasileira 
vem de dois 
tropeços contra 
Venezuela e 
Uruguai na 
competição Sul-

Americana 

Brasil quer vitória para afastar
fase ruim nas Eliminatórias  

semiro e de Neymar.
Além das entradas do 

jogador do Fluminense e 
do Arsenal (Inglaterra), a 
equipe do Brasil deve ter 
mais quatro novidades em 
comparação à equipe que 
foi derrotada pelo Uruguai, 
em Montevidéu, na última 
rodada das Eliminatórias: o 
goleiro Alisson, o atacan-
te Raphinha e os laterais 
Emerson Royal e Renan 
Lodi.

Quem deve realizar uma 
nova função na equipe de 
Fernando Diniz é o atacan-
te Rodrygo, que deve atuar 
centralizado no meio-cam-
po por trás de Vinícius Jú-
nior, que, pelo treino desta 
terça, ocupará a posição 
central do ataque brasileiro.

As seis alterações serão 

por opção do técnico Fer-
nando Diniz, mas também 
por causa de lesões. A co-
meçar no gol: Ederson foi 
cortado, com um problema 
no pé, e Alisson voltará a 
ser titular, a primeira vez na 
era Diniz.

Com isso, a Seleção Bra-
sileira deve entrar em cam-
po com: Alisson; Emerson 
Royal, Marquinhos, Gabriel 
Magalhães e Renan Lodi; 
André, Bruno Guimarães e 
Rodrygo; Raphinha, Vinícius 
Júnior e Gabriel Martinelli.

Alerta 
Após empatar com a Ve-

nezuela em 1 a 1 e perder 
de 2 a 0 para o Uruguai nos 
jogos das Eliminatórias para 
a Copa de 2026 realizados 
em outubro, a Seleção Bra-

sileira volta a campo em 
novembro para evitar atingir 
um jejum de vitórias que 
não ocorre desde 2019, ou 
41 partidas.

Se não ganhar da Colôm-
bia, pela 5ª rodada das Eli-
minatórias, o Brasil comple-
tará três jogos sem triunfo. 
A última vez que isso acon-
teceu foi entre setembro 
e novembro de 2019, com 
Tite como treinador, quando 
a Seleção completou uma 
série de cinco confrontos 
sem vitória:

A sequência ruim terminou 
quatro dias depois da derrota 
no clássico para a Argentina, 
em 19 de novembro, com uma 
vitória de 3 a 0 sobre a Coreia 
do Sul, em amistoso na cidade 
de Abu Dhabi, nos Emirados 
Árabes Unidos.

Após a Copa do Mundo de 
2022, no Catar, sob o co-
mando do técnico interino 
Ramon de Menezes, o Brasil 
perdeu de Marrocos por 2 
a 1 e de Senegal por 4 a 2, 
em amistosos, mas entre 
esses encontros houve uma 
vitória de 4 a 1 sobre Guiné.

Com Diniz
Fernando Diniz foi anun-

ciado como treinador da Se-
leção em julho e venceu os 
dois primeiros jogos pelas 
Eliminatórias, 5 a 1 na Bolívia, 
em Belém, e 1 a 0 sobre o 
Peru, em Lima, ambos em 
setembro. Depois houve o 
empate por 1 a 1 com a Vene-
zuela, em Cuiabá, e a derrota 
de 2 a 0 para o Uruguai em 
Montevidéu, em outubro.

O Brasil ocupa a tercei-

ra colocação na tabela de 
classificação das Eliminató-
rias para a Copa do Mundo 
de 2026, com sete pontos, 
atrás do Uruguai, que ganha 
no saldo de gols, e da Ar-
gentina, que tem 12 pontos 
e 100% de aproveitamento. 
Na próxima terça-feira (21) 
os argentinos serão os rivais 
da Seleção no Maracanã, no 
Rio, às 20h30 (de Manaus), 
pela 6ª rodada.

Os seis primeiros, de dez 
participantes e após 18 ro-
dadas no sistema por pontos 
corridos das Eliminatórias 
da América do Sul, garantem 
a classificação para a Copa 
que será nos EUA, México 
e Canadá. O sétimo jogará 
uma repescagem mundial, 
em março de 2026, em local 
a definir.
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Flamengo completa 128 anos de alegria 
para torcedores rubro-negros
Multicampeão, o Rubro-Negro foi responsável por apresentar ao mundo vários craques do futebol internacional

O Clube de Regatas do 
Flamengo celebra nesta 
quarta-feira, 15 de no-
vembro, 128 anos de his-

tória. Fundado em 1895 como um 
clube voltado ao remo, principal 
esporte do país à época, o time 
abraçou o futebol no ano de 
1911. Alberto Bogerth, então jo-
gador do Fluminense e remador 
do Flamengo, decidiu criar um 
departamento no clube para a 
modalidade. O time de futebol do 
Flamengo estreou com goleada 
diante do Mangueira por 15 a 2 
em 3 de maio de 1912, ano em 
que ainda ganharia seu primeiro 
Campeonato Carioca.

Com o apoio de uma das maio-
res torcidas do mundo, conhecida 
entre os rubro-negros como Na-
ção, o Flamengo apresenta uma 
história de grandes craques que 
perpassam as eras do futebol 
brasileiro. Desde os primórdios do 
esporte no país, com Domingos da 
Guia e Leônidas da Silva, passan-
do pelos anos 1950 com Zizinho, 
Evaristo de Macedo, Zagallo e 
Dida, maior ídolo do maior jogador 
da história do Flamengo: Zico. 

Revelado em 1971, o lendário 
camisa 10 foi o grande expoente 
da geração vencedora na década 
de 80, multicampeã brasileira, 
da Libertadores e do Mundial, 
conquistado com a vitória sobre 
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Gabigol foi um dos craques a levantar vários títulos pelo Rubro-Negro 

o Liverpool por 3 a 0 com dois 
gols de Nunes e um de Adílio, em 
13 de dezembro de 1981, como 
entoa um dos cânticos da torcida. 
O time da final é até hoje conhe-
cido de cor pelos rubro-negros: 
Raul; Leandro, Marinho, Mozer 
e Júnior; Andrade, Adílio e Zico; 
Tita, Nunes e Lico.

Na década de 90, o Campeo-
nato Brasileiro de 1992 foi lide-
rado pelo lateral-esquerdo de 
origem e meio-campista Júnior, 
que marcou gol de falta na final 
vencida por 3 a 0 contra o rival 
Botafogo. Ele é o recordista de 
partidas, vitórias, com 872 e 504, 
respectivamente. Só não é o mais 
vencedor porque tem Zico a seu 
lado, que também levantou 42 
taças.

Desde essa conquista, a equipe 
carioca viveu um jejum de títulos 
nacionais que perdurou por mais 
de uma década, até a Copa do 
Brasil de 2006, obtida em decisão 
contra o Vasco, e o Brasileirão 
de 2009, graças ao retorno de 
Adriano Imperador e suas gran-
des atuações na reta final do 
campeonato. Na última partida 
da competição, um Maracanã lo-
tado assistiu ao gol do título do 
zagueiro Ronaldo Angelim.

A história do Flamengo não 
foi escrita apenas pelos pés de 
jogadores brasileiros. Apresenta 
também a grande contribuição 
de estrangeiros, em especial o 

sérvio Dejan Petkovic, eternizado 
pelo icônico gol de falta contra 
o Vasco no Carioca de 2001 e 
pela arrancada do título brasileiro 
em 2009, e o uruguaio Giorgian 
de Arrascaeta, protagonista dos 
troféus recentes de Brasileirão, 
Libertadores e Copa do Brasil.

A partir de 2019, o Rubro-Negro 
inaugurou uma nova era de tí-
tulos e soma dois Campeonatos 
Brasileiros (2019 e 2020), duas 
Libertadores (2019 e 2022), uma 
Copa do Brasil (2022), duas Su-
percopas do Brasil (2020 e 2021) 
e uma Recopa Sul-Americana 
(2020). Com o período vencedor, 
o mural de ídolos do Flamengo foi 
atualizado e recebeu a adição de 
nomes marcantes como Bruno 
Henrique, Filipe Luís e Everton 
Ribeiro.

Em 2019 e 2022, o Flamengo 
voltou ao topo do futebol sul-
-americano com as duas con-
quistas da Libertadores, que têm 
Gabriel Barbosa, o Gabigol, como 
o autor dos gols das finais. A pri-
meira delas é a mais eletrizante 
para os torcedores, com a virada 
sobre o River Plate para 2 a 1 em 
apenas três minutos. 

Até hoje, o Flamengo é um dos 
únicos times que nunca foram 
rebaixados, ao lado de São Paulo 
e Santos. Em 2023, o clube dis-
putou a final da Copa do Brasil 
e segue na briga pelas primeiras 
posições do Brasileirão.

Divulgação 

Manchester City de Guardiola e Haaland lidera ranking da IFFHS

Manchester City é o melhor 
time do mundo, aponta IFFHS

O Manchester City é 
apontado como melhor 
time do mundo de acor-
do com o ranking divul-
gado pela Federação In-
ternacional de História e 
Estatísticas do Futebol 
(IFFHS). O levantamento 
tem como critério o de-
sempenho das equipes 
entre novembro de 2022 
e outubro de 2023. A 
lista divulgada pela or-
ganização leva em conta 
394 clubes espalhados 
pelo mundo. A equipe de 
Pep Guardiola mantém 
a primeira colocação 
há três meses conse-
cutivos. A conquista da 
Tríplice Coroa por parte 
do time inglês na tempo-

rada passada é a grande 
responsável pelo títu-
lo de “melhor time do 
mundo”.

Um nome que chama 
a atenção nas primeiras 
posições é o do Al Ahly, 
do Egito, que pulou para 
o terceiro lugar. Já a de-
cepção fica por conta 
do Flamengo, que caiu 
da sexta para a décima 
primeira posição. Entres 
as equipes mencionadas 
no ranking aparecem 
dezoito brasileiras: três 
no top 10, sete no top 
20 e doze no top 100. Os 
times brasileiros com as 
melhores posições são 
Palmeiras (5ª), Fortaleza 
(6º) e Fluminense (10ª).

RANKING 

Melhores times do mundo 
– Ranking IFFHS (nov/22 a 
out/23)

1. Manchester City (ING) – 296 
pontos
2. Real Madrid (ESP) – 288 pontos
3. Al Ahly (EGY) – 244 pontos
4. Internazionale (ITA) – 241 
pontos
5. Palmeiras – 212 pontos
6. Fortaleza – 211,5 pontos
7. Porto (POR) – 207 pontos
8. PSV (HOL) – 200,5 pontos
9. Fiorentina (ITA) – 200 pontos
10. Fluminense – 199 pontos
11. Flamengo – 196 pontos
12. Bayer Leverkusen (ALE) – 195 
pontos
13. Roma (ITA) – 194,5 pontos
14. Barcelona (ESP) – 194 pontos.


